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INFORME  ETAPA DE CONSULTA PÚBLICA 
Anteproyecto de Plan de Descontaminación Atmosférica por MP2,5 para el 

Valle Central de la Provincia de Curicó 
 23 de enero 2017 al 18 de abril 2017 

 
1.- ANTECEDENTES  
 
De acuerdo a la Ley 19.300 sobre Bases Generales del Medio Ambiente, corresponde  al Ministerio 
del Medio Ambiente coordinar el proceso de generación de planes de prevención y/o 
descontaminación, considerando en ello el deber de fomentar y facilitar la participación ciudadana 
en la elaboración de este instrumento de gestión ambiental. 
 
El inicio del proceso para la elaboración del Plan de Descontaminación Atmosférica del Valle 
Central, comenzó el 10 de noviembre de 2015, a través del Decreto Supremo N°53 del Ministerio 
del Medio Ambiente, en el cual se declaró Zona Saturada por Material Particulado Fino Respirable 
MP2,5 como concentración de 24 horas, al Valle Central de la Provincia de Curicó, el cual se 
encuentra conformado por 6 comunas, siendo estas, Curicó, Teno, Rauco, Romeral, Molina y 
Sagrada Familia.  
 
Los Planes de Prevención y Descontaminación se encuentran regulados por Decreto Nº39/2013 
del Ministerio del Medio Ambiente, que establece el Reglamento para la dictación de Planes de 
Prevención y de Descontaminación. El Reglamento establece que dentro del plazo de sesenta días 
contados desde la publicación del extracto de la resolución que aprueba el anteproyecto de plan, 
se desarrollará un proceso de consulta pública, en el cual cualquier persona, natural o jurídica, 
puede formular observaciones al contenido del anteproyecto del plan. 
 
Dichas observaciones deberán ser presentadas, por escrito, en el Ministerio del Medio Ambiente o 
en la Seremi del Medio Ambiente que corresponda o a través de los mecanismos que el Ministerio 
disponga para ello. Estas deberán ser acompañadas de los antecedentes en los que se sustentan, 
especialmente los de naturaleza técnica, científica, social, económica y jurídica. 
 
Posterior a la etapa de consulta pública y dentro de los 120 días siguientes de vencido el plazo de 
Consulta, se iniciará la etapa de Análisis de las Observaciones Formuladas, las cuales junto a los 
antecedentes contenidos en el  expediente, serán considerados en la elaboración del proyecto 
definitivo del Plan. 
 
A continuación se presentan las actividades desarrolladas en el marco de la consulta pública del 
anteproyecto “Anteproyecto de Plan de Descontaminación Atmosférica  para el Valle Central de 
la Provincia de Curicó”, actividades cuyo objetivo fue informar y fomentar la participación 
informada de la ciudadanía en este proceso de consulta pública. 
 
 

2003



 
 

2 
 
 

 
2.- MODALIDAD DE PARTICIPACIÓN  

 
El período de consulta pública del Anteproyecto de “Plan de Descontaminación Atmosférica para 
el Valle Central de la Provincia de Curicó”, se inició el lunes 23 de enero 2017, día en el que se 
publica el extracto del anteproyecto en el diario oficial y concluyó el día  18 de abril 2017, una vez 
cumplidos los 60 días hábiles que considera esta etapa, conforme al Reglamento. 
Para el proceso de Consulta, fueron canales habilitados de recepción de observaciones 
ciudadanas: 
 

• Oficina de Partes del Ministerio de Medio Ambiente o de la Secretaría Regional Ministerial 
del Medio Ambiente respectiva. Para este canal de recepción, las observaciones pudieron 
entregarse a través de dos vías: 
 

• Entrega directa en día y horario hábil; 
• Correo postal dirigido a Ministro/a o SEREMI que corresponda, enviado a la 

dirección del Ministerio o SEREMI respectivo y dentro del plazo fijado para la 
consulta, el cual será verificable con timbre postal. 
 

• La plataforma o dispositivo electrónico habilitado 
(http://consultasciudadanas.mma.gob.cl); 

• Buzón dispuesto en cada municipio, junto a dicho buzón se encuentran los formularios de 
observaciones y un instructivo de llenado para dicho formulario. 

 
Los requisitos para la recepción de observaciones de  él o la observante son: 
 

• Sea persona natural o jurídica; 
• Realice o envíe sus observaciones, antecedentes, consultas y/o comentarios por escrito, 

pudiendo utilizar formulario dispuesto para tales fines y que se encuentra disponible junto 
a los buzones correspondientes en cada municipio o a la oficina de partes de la SEREMI del 
Medio Ambiente de la Región. 

• Entregar las observaciones durante el período de consulta pública definido para el 
instrumento, en día y horario hábil para la oficina de partes y por vía electrónica 
(plataforma http://consultasciudadanas.mma.gob.cl), hasta las 23:59 horas. del día de 
cierre del proceso; 

• Indicar la norma o plan al cual hace referencia, así como información de identificación y 
dato de contacto del observante. 

 
Por otro lado y dado lo relevante de este proceso, la Secretaría Regional Ministerial del Medio 
Ambiente de la Región de Maule incorporó en el plan de comunicación, el desarrollo de 
talleres/reuniones de difusión a desarrollarse en las comunas de Curicó, Romeral, Teno, Sagrada 
Familia, Molina y Rauco.  
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3.- PLAN DE COMUNICACIÓN DE LA CONSULTA CIUDADANA 
 
La comunicación en la etapa de Consulta, es un componente fundamental para permitir el acceso 
a la información pública y facilitar la participación de la ciudadanía. 
 
El Plan de Comunicación, se puede definir como una herramienta que organiza en tiempo y 
espacio y de manera coherente, las políticas, estrategias, recursos, objetivos y acciones de 
comunicación que se propone realizar en la etapa de consulta de un instrumento de regulación 
ambiental. 
 
En este marco, a continuación se detalla las principales acciones de comunicación desarrolladas 
durante el proceso de consulta del  anteproyecto PDA para el Valle Central de la Provincia de 
Curicó. 
 

Acciones Detalle 
• Publicación extracto en el 

Diario Oficial  
Lunes 23 de Enero del 2017 

• Publicación del 
anteproyecto íntegro, 
además de todos los 
antecedentes vinculados 
con el proceso de 
consulta, en la plataforma 
electrónica Participación 
Ciudadana en planes y 
normas ambientales  

Lunes 23 de Enero del 2017 
Acceso a través del link: http://consultasciudadanas.mma.gob.cl 
Ver Anexo A. 
El sistema e-PAC, donde se encuentra emplazado el nuevo sitio  
http://consultasciudadanas.mma.gob.cl es un software de 
gestión desarrollado en tecnología Internet con alto nivel de 
configuración, diseñado para apoyar la gestión de la participación 
ciudadana en los procesos de Consulta pública. El sistema 
permitió disponer toda la información vinculada al proceso, así 
como recibir las observaciones que los ciudadanos quisieren 
realizar al instrumento en consulta. 
En esta plataforma, se puso a disposición de la ciudadanía los 
siguientes documentos, posibles de bajar:  

• Resolución N°19 Aprueba Anteproyecto Plan de 
Descontaminación Valle Curicó 

• Publicación en Diario Oficial 23 de enero 2017 
• Análisis General de Impacto Económico y Social del 

Anteproyecto de PDA del Valle Central de la Provincia de Curicó, 
por MP2,5.  
 

• Envío de correos 
electrónicos masivos 
(mailing) y cartas de 
invitación. 

Correos electrónicos enviados a personas naturales y 
representantes de organizaciones locales de base y ambientales, 
difundiendo las actividades de reuniones y/o talleres 
informativos, los canales de acceso a la información relevante y; 
modalidad de participación. Para lograr un mayor alcance se 
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estableció una alianza de colaboración con los municipios 
correspondientes para la convocatoria y difusión de las 
actividades correspondientes a la Consulta Pública.   
Adicional al mailing, se remitieron invitaciones formato carta a 
través de la oficina de organizaciones comunitarias del municipio 
que correspondiese, Ver anexo B. 

• Punto de Prensa y difusión 
de actividades. 

 

El día 22 de febrero del año en curso se realizó el punto de 
Prensa que lanza Consulta Pública del PDA del Valle Central de 
Curicó Ver anexo C. La difusión electrónica de las distintas 
actividades, se realizó a través de la plataforma electrónica 
destinada para el proceso.  

 
• Elaboración y envío de  

oficios 

Se enviaron una serie de Oficios a los diversos Municipios, 
Consejeros Regionales y Consejo Consultivo Nacional y Regional  
comunicando el proceso de Consulta Pública del PDA. 
Dichos documentos son los siguientes: Ver anexo D. 

- ORD. N°039 del 31 de enero de 2017, Señores Consejo 
Consultivo Regional del Medio Ambiente. 

- ORD. N°045 del 13 de febrero de 2017, Alcaldesa de 
Molina, Priscilla Castillo.  

- ORD. N°046 del 13 de febrero del 2017, Alcaldesa de 
Teno, Sandra Valenzuela. 

- ORD. N°047 del 13 de febrero del 2017, Alcalde de 
Sagrada Familia, Martín Arriagada. 

- ORD. N°048 del 13 de febrero del 2017, Alcalde de 
Curicó, Javier Muñoz. 

- ORD. N°049 del 13 de febrero del 2017, Alcalde de 
Romeral, Carlos Vergara. 

- ORD. N°050 del 13 de febrero del 2017, Alcalde de 
Rauco, Enrique Olivares. 

- ORD. N°053 del 21 de febrero del 2017, Integrantes del 
Comité Operativo. 

- ORD. N°081 del 08 de marzo del 2017, Alcaldesa Teno, 
Sandra Valenzuela. 

- ORD. N°082 del 08 de marzo del 2017, Alcalde de 
Romeral, Carlos Vergara. 

- ORD. N°083 del 08 de marzo del 2017, Consejero 
Regional, Manuel Améstica. 

- ORD. N°084 del 08 de marzo del 2017, Consejero 
Regional, Isabel Garcés. 

- ORD. N°085 del 08 de marzo del 2017, Presidente del 
Consejo Regional, Boris Tapia. 

- ORD. N°086 del 08 de marzo del 2017, Consejero 
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Regional, Angélica Martinez. 
- ORD. N°087 del 08 de marzo del 2017, Consejero 

Regional, George Bordachar. 
- ORD. N°094 del 10 de marzo del 2017, Alcaldesa de 

Molina, Priscilla Castillo.  
- ORD. N°095 del 10 de marzo del 2017, Alcalde de Curicó, 

Javier Muñoz. 
- ORD. N°105 del 20 de marzo del 2017, Miembros del 

Consejo Consultivo Regional. 
- ORD. N°115 del 28 de marzo del 2017, Alcalde de Curicó, 

Javier Muñoz. 
- ORD. N°134 del 13 de Abril del 2017, Alcaldes Provincia 

de Curicó. 
- ORD. N°142 del 26 de Abril del 2017, Alcaldesa Teno, 

Sandra Valenzuela. 
- ORD. N°143 del 26 de Abril del 2017, Alcalde de Sagrada 

Familia, Martín Arriagada. 
- ORD. N°144 del 26 de Abril del 2017, Alcalde de Romeral, 

Carlos Vergara. 
- ORD. N°145 del 26 de Abril del 2017, Alcaldesa de 

Molina, Priscilla Castillo.  
- ORD. N°146 del 26 de Abril del 2017, Alcalde de Rauco, 

Enrique Olivares. 
- ORD. N°147 del 26 de Abril del 2017, Alcalde de Curicó, 

Javier Muñoz 
 

Elaboración de Merchandising La Seremi del Medio Ambiente Región del Maule, definió apoyar 
la estrategia comunicacional con la elaboración de 1.435 dipticos 
informativos, tamaño carta impreso por ambos lados, con las 
principales medidas del Anteproyecto en consulta. Desde el 
Departamento de Educación Ambiental y Participación 
Ciudadana de nivel central, se recibieron para entregar 180 
libretas de Participación Ciudadana y 180 folletos de 
Participación Ciudadana Ambiental. Ver Anexo F. 

• Reuniones/jornadas/ 
Talleres de información 
con asistencia de actores 
sociales focalizados   

Se desarrollaron 23 reuniones de difusión ciudadana en las 
distintas organizaciones e instituciones de las distintas comunas.  
Para conocer el detalle de actividades en punto 4. 
En anexo I, se encuentran las presentaciones en formato power 
point, utilizadas como apoyo. 
 

• Gestión de Prensa y Redes 
Sociales 

Mensajes con información del proceso de Consulta Pública, a 
través de las redes sociales tanto del Ministerio, nivel central, 
como de la SEREMI del Medio Ambiente Región del Maule, 
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donde se difunde el anteproyecto y mecanismos de 
participación. 
Para conocer el detalle de actividades en punto 7 y Anexo E. 

• Presentación ante el 
Consejo Consultivo 
Regional del Medio 
Ambiente  

El día 12 de abril, se realizó la presentación del anteproyecto del 
Plan de Descontaminación Atmosférica,  frente a Consejo 
Consultivo Regional. A la actividad, la SEREMI del Medio 
Ambiente, María Eliana Vega, expuso frente al consejo las 
diversas medidas y mecanismos correspondientes al PDA. Ver 
Anexo G. 
 

• Opinión del Consejo 
Consultivo Regional 

En anexo H, se pronuncia el Consejo Consultivo Regional en 
atención al Anteproyecto del Plan de Descontaminación 
Atmosférica para el Valle Central de la Provincia de Curicó. 
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4.- TALLERES/REUNIONES DE DIFUSIÓN  
 
Durante el proceso de consulta ciudadana se realizaron diversas actividades en las 6 comunas 
insertas en el anteproyecto del PDA de la provincia de Curicó. 
 
En las actividades, las cuales se realizaron a contar del 1 de marzo al 12 de abril de 2017, 
participaron un total de 518 personas de las cuales 135 eran hombres y 365 mujeres, entre 
ciudadanía, representantes de sector académico, empresas y sector público y municipal.  
 

TOTALES  
Nº de reuniones   23 
Número de participantes  518 

 
El objetivo principal fue presentar el anteproyecto, su objetivo, las medidas que este trae consigo, 
los mecanismos y canales de participación y facilitar el acceso a la información relevante.  
 
A continuación se presenta el detalle de reuniones por comuna: 
 

Comuna Curicó Teno Molina Rauco Romeral Sagrada 
Familia 

N° de 
Reuniones 13 2 4 1 2 1 

 
Según público objetivo el detalle es el siguiente: 

Sector que 
representa 

 Participantes por Comuna 
% Curicó Teno Molina Rauco Romeral Sagrada 

Familia 
Organizaciones 
territoriales y 
funcionales 

219 11 107 33 41 27 84,6 

Sector 
Academia 

3 0 0 0 0 0 0,6 

Sector público  30 4 4 1 10 0 9,5 

Sector Privado  3 6 0 0 0 0 1,7 

Otros 4 5 1 9 0 0 3,7 

Total 259 26 112 43 51 27 100% 
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DETALLE DE REUNIONES EN EL MARCO DE LA CONSULTA PUBLICA DEL ANTEPROYECTO DEL  

PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA PARA EL VALLE CENTRAL DE LA PROVINCIA DE 
CURICÓ, POR MP2,5. 

 
N° Fecha Comuna Organización / Institución Hombres Mujeres Total 

1 1 de marzo de 
2017 

Curicó Junta de Vecinos Villa Oriente 4 34 38 

2 8 de marzo de 
2017 

Curicó Junta de Vecinos  Aguas 
Negras II Etapa 

3 8 11 

3 9 de marzo de 
2017 

Curicó Agrupación de Juntas de 
Vecinos Sur Poniente 

9 16 25 

4 10 de marzo 
de 2017 

Romeral Vecinos Comuna de Romeral 9 29 38 

5 14 de marzo 
de 2017 

Teno Vecinos, Privados y Municipio 12 7 19 

6 15 de marzo 
de 2017 

Molina Vecinos Sector de Lontué 8 17 25 

7 16 de marzo 
de 2017 

Curicó Vecinos, Privados y Municipio 9 11 20 

8 21 de marzo 
de 2017 

Curicó Junta de Vecinos Villa 
Conavicoop 

1 11 12 

9 22 marzo de 
2017 

Molina Junta de Vecinos San Enrique 6 27 33 

10 23 de marzo 
de 2017 

Molina Vecinos, Privados y Municipio 9 12 21 

11 24 de marzo 
de 2017 

Romeral Vecinos, Privados y Municipio 8 5 13 

12 29 de marzo 
de 2017 

Curicó Junta de Vecinos  Nueva 
Municipal 

2 10 12 

13 31 de marzo 
de 2017 

Curicó Funcionarios Municipales, 
Estudiantes y Académicos 

UCM 

11 7 18 

14 31 marzo de 
2017 

Teno Presidentes Juntas de Vecinos 
y Organizaciones Sociales 

 

5 2 7 

15 3 de abril de 
2017 

Sagrada 
Familia 

Vecinos, Privados y Municipio 8 19 27 

16 4 de abril de 
2017 

Rauco Vecinos, Privados y Municipio 10 33 43 

17 5 de abril de Curicó 1° Juzgado de Letras 3 8 11 
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2017 
18 5 de abril de 

2017 
Curicó Vecinos, Privados y Municipio 8 13 21 

19 6 de abril de 
2017 

Molina Junta de Vecinos Región del 
Maule 

7 26 33 

20 8 de abril de 
2017 

Curicó Grupo Scout Kme-Leily 7 24 31 

21 8 de abril de 
2017 

Curicó Junta de Vecinos Guaiquillo 
Sur 

5 22 27 

22 11 de abril de 
2017 

Curicó Junta de Vecinos Víctor 
Domingo Silva 

2 14 16 

23 12 de abril de 
2017 

Curicó Junta de Vecinos Los Lirios 7 10 17 

   Total  153 365 518 
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5.- PRESENTACIÓN AL CONSEJO CONSULTIVO  
 
CONSEJO CONSULTIVO REGIONAL (CCR) 
 
Según OF. ORD. N°170338, de fecha 24 de marzo de 2017, el Ministerio remite a cada integrante 
del CCR, anteproyecto y expediente digital del Anteproyecto del Plan de Prevención de 
Contaminación Atmosférica para el Valle Central de la Provincia de Curicó. 
 
El día miércoles 12 de abril, la SEREMI del Medio Ambiente María Eliana Vega, realiza la 
presentación referente al Anteproyecto del Plan de Descontaminación Atmosférica para el Valle 
Central de la Provincia de Curicó, en la cual se dan a conocer en detalle las principales medidas 
contempladas en este PDA. 
 
El día martes 18 de abril, el Consejo Consultivo de la región del Maule hace entrega del documento 
donde presenta sus observaciones y sugerencias respecto al Anteproyecto del Plan de 
Descontaminación Atmosférica para el Valle Central de la Provincia de Curicó. 
 
CONCEJO CONSULTIVO NACIONAL (CCN) 
 
El día jueves 9 de marzo de 2017, se realizó la sesión del Consejo Consultivo Nacional en la cual fue 
presentado el Anteproyecto del Plan de Descontaminación Atmosférica para el Valle Central de la 
Provincia de Curicó, por Roberto Martínez, jefe de departamento de planes. 
De acuerdo con la información recibida, aún no se encuentra a disposición el acta de la sesión 
anteriormente nombrada. 
 
 
6. OBSERVACIONES RECIBIDAS DURANTE EL PROCESO DE CONSULTA PÚBLICA 
 
Las observaciones realizadas en el periodo de Consulta Pública, fueron recepcionadas a través de 
los distintos canales habilitados para dicho proceso, generando un total de 191 observaciones, a 
continuación se presenta el desglose por canal habilitado: 
 

• Formulario de Observaciones: 76 personas completaron sus datos en el formulario de 
observaciones, de las cuales solo 55 personas realizaron observaciones válidas, de 
éstas 52 eran personas naturales y 3 organizaciones con personalidad jurídica, dando 
un total de 107 observaciones. 

• Por medio de Oficina de Partes a SEREMI y/o Ministerio: Se recepcionaron 12 
documentos por medio de este canal, de los cuales 5 provienen de entes públicos y 7 
de entes privados o público-privado, generando un total de 53 observaciones. 

• Plataforma electrónica http://consultasciudadanas.mma.gob.cl: 13 personas realizaron 
observaciones a través de la plataforma de las cuales, 2 corresponden a organizaciones 
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con personalidad jurídica y 11 a personas naturales, ambos generaron un total de 31 
observaciones. 

 
A continuación se presenta las distintas organizaciones con personalidad jurídica y entes que no 
cuentan con dicha personalidad, pero que si realizaron observaciones: 
 

Nombre Personalidad 
Universidad Católica del Maule Jurídica 
Junta de Adelanto TorreLaVega Jurídica 

Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Teno 

Jurídica 

INVERSIONES Y SERVICIOS 
PLAZA SpA, CERTIQUALITY SpA 

Jurídica 

Asociación de Empresas De 
Gas Natural 

Jurídica 

Mesa Forestal del Maule Sin Personalidad Jurídica 
Colegio de Ingenieros 
Forestales 

Sin Personalidad Jurídica 

Comité Técnico de la Leña y 
sus Derivados del Maule 

Sin Personalidad Jurídica 

Consejo Consultivo Regional 
del Maule 

Sin Personalidad Jurídica 

Fundación CRATE Jurídica 
Maderas Arauco Jurídica 
SOFOFA Jurídica 

 
 
 
 
 
7. - GESTIÓN DE PRENSA Y MEDIOS DE DIFUSIÓN  
 
La difusión en medios de prensa se realizó para informar a la ciudadanía, respecto a la publicación 
del anteproyecto del PDA para el Valle Central de la Provincia de Curicó, al inicio de consulta 
ciudadana; la realización las reuniones de difusión; y los mecanismos de participación.  
 
A continuación, se presenta una tabla resumen de las diversas publicaciones y apariciones en 
prensa y medios de difusión de nivel  nacional, regional y local. 
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Tabla: Publicaciones y apariciones en prensa y medios de difusión  
 

Prensa Escrita 
Medio Titular Fecha Difusión Gestión 

Papel /Web/ Link 
Diario La Prensa El 23 de enero 

comienza consulta 
ciudadana por plan de 
descontaminación 
atmosférica de Curicó 

05/01/2017 http://www.diariolaprensa.cl/region/el-23-de-enero-
comienza-consulta- ciudadana-por-pda-para-curico/ 

Punto de prensa 
Comunicacion es 
MMA Maule 

http://tvmaulinos.com Lanzan consulta 
pública del Plan de 
Descontaminación 
Atmosférica de Curicó 

22/02/2017 http://tvmaulinos.com/lanzan-consulta-publica-del-
plan-de- descontaminacion-atmosferica-de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.musicayn
oti cias.cl/ 

Autoridades lanzan 
consulta pública del 
Plan de 
Descontaminación 
Atmosférica de Curicó 

22/02/2017 Video 
http://www.musicaynoticias.cl/curico/item/11704-
autoridades-lanzan- consulta-publica-del-plan-de-
descontaminacion-atmosferica-de-curico 

Comunicaciones MMA 
Maule 

2014

http://tvmaulinos.com/
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http://la7.cl Subsecretario Marcelo 
Mena lanza consulta 
pública del Plan de 
Descontaminación 
Atmosférica de Curicó 

22/02/2017 http://la7.cl/2017/02/22/subsecretario-marcelo-
mena-lanza-consulta- publica-del-plan-de-
descontaminacion-atmosferica-de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://portal.mma.gob
.c l/ 

Subsecretario Marcelo 
Mena lanza consulta 
pública del Plan de 
Descontaminación 
Atmosférica de Curicó 

23/02/2017 http://portal.mma.gob.cl/subsecretario-marcelo-
mena-lanza-consulta- publica-del-plan-de-
descontaminacion-atmosferica-de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.elciudada
n o.cl 

Lanzan consulta 
pública del Plan de 
Descontaminación 
Atmosférica de Curicó 

23/02/2017 http://www.elciudadano.cl/medio-ambiente/lanzan-
consulta-publica-del- plan-de-descontaminacion-
atmosferica-de-curico/02/23/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.vivimosla
no ticia.cl 

Lanzan consulta 
pública del plan de 
descontaminación 
atmosférica 

23/02/2017 http://www.vivimoslanoticia.cl/curico/lanzan-
consulta-publica-del-plan- de-descontaminacion-
atmosferica-de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

2015

http://la7.cl/
http://www.vivimoslano/
http://www.vivimoslano/
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http://www.modonoti
ci as.cl 

Plan de 
Descontaminación 
Atmosférica de la 
provincia de Curicó 

23/02/2017 http://www.modonoticias.cl/2017/02/lanzan-
consulta-publica-del-plan- de-descontaminacion-
atmosferica-de-la-provincia-de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

Diario El Lector Subsecretario Marcelo 
Mena lanza consulta 
pública del Plan de 
Descontaminación 
Atmosférica de Curicó 

23/02/2017 https://issuu.com/diarioellector/docs/jueves_23_de_f
ebrero_2017 

Comunicaciones MMA 
Maule 

Diario El Centro Formulan llamado a 
participar en consulta 
para anteproyecto del 
PDA 

23/02/2017 https://issuu.com/diarioelcentro/docs/diario_0659dfe
f4d3c0a 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.maulee.cl
/ 

Autoridades lanzan 
consulta pública del 
Plan de 
Descontaminación 
Atmosférica de Curicó 

23/02/2017 http://www.maulee.cl/autoridades-lanzan-consulta-
publica-del-plan-de- descontaminacion-atmosferica-
de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.curicosinc
ensura.com 

Comunidad será clave 
para plan de 
Descontaminación 

23/02/2017 http://www.curicosincensura.com/2017/02/comunida
d-sera-clave-para- plan-de.html 

Comunicaciones MMA 
Maule 

2016

https://issuu.com/diarioellector/docs/jueves_23_de_febrero_2017
https://issuu.com/diarioellector/docs/jueves_23_de_febrero_2017
https://issuu.com/diarioelcentro/docs/diario_0659dfef4d3c0a
https://issuu.com/diarioelcentro/docs/diario_0659dfef4d3c0a
http://www.maulee.cl/
http://www.maulee.cl/
http://www.curicosincensura.com/
http://www.curicosincensura.com/
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http://www.atentos.cl Subsecretario Marcelo 
Mena lanza consulta 
pública del plan de 
descontaminación 
atmosférica de Curicó 

23/02/2017   Comunicaciones MMA 
Maule 

Diario El Heraldo Consulta pública: Plan 
de Descontaminación 
Atmosférica de Curicó 

25/02/2017 http://www.diarioelheraldo.cl/noticia/consulta-
publica-plan-de- descontaminacion-atmosferica-de-
curico 

Comunicaciones MMA 
Maule 

Diario La Prensa Subsecretario de 
Medio Ambiente 
informó alcances del 
Plan de 
Descontaminación 
Invitan a participar en 
consulta pública por 
futuro Plan de 
Descontaminación 
para Valle Central 
Provincia de Curicó 

25/02/2017 http://www.diariolaprensa.cl/curico/subsecretario-
de-medio-ambiente- informo-alcances-del-plan-de-
descontaminacion/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

2017

http://www.atentos.cl/
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http://tvmaulinos.com
/ 

Invitan a participar en 
consulta pública por 
futuro Plan de 
Descontaminación 
para Valle Central 
Provincia de Curicó 

09/03/2017 http://tvmaulinos.com/invitan-a-participar-en-
consulta-publica-por- futuro-plan-de-
descontaminacion-para-valle-central-provincia-de-
curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.maulee.cl Medio Ambiente invita 
a participar en 
consulta pública por 
futuro Plan de 
Descontaminación 
para Valle Central 
Provincia de Curicó 

10/03/2017 http://www.maulee.cl/medio-ambiente-invita-a-
participar-en-consulta- publica-por-futuro-plan-de-
descontaminacion-para-valle-central-provincia-de-
curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.elamaule.
cl 

Cómo participar en 
consulta pública sobre 
Plan de 
Descontaminación 
para valle central de 
Curicó 

10/03/2017 http://www.elamaule.cl/noticia/sociedad/como-
participar-en-consulta- publica-sobre-plan-de-
descontaminacion-para-valle-centr 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://redmaule.com Invitan a participar en 
consulta pública por 
futuro Plan de 
Descontaminación 
para Valle Central 

11/03/2017 http://redmaule.com/invitan-a-participar-en-consulta-
publica-por-futuro- plan-de-descontaminacion-para-
valle-central_1489178974NNmtH.html 

Comunicaciones MMA 
Maule 

2018

http://tvmaulinos.com/
http://tvmaulinos.com/
http://www.maulee.cl/
http://www.maulee.cl/medio-ambiente-invita-a-participar-en-consulta-%20publica-por-futuro-plan-de-descontaminacion-para-valle-central-provincia-de-curico/
http://www.maulee.cl/medio-ambiente-invita-a-participar-en-consulta-%20publica-por-futuro-plan-de-descontaminacion-para-valle-central-provincia-de-curico/
http://www.maulee.cl/medio-ambiente-invita-a-participar-en-consulta-%20publica-por-futuro-plan-de-descontaminacion-para-valle-central-provincia-de-curico/
http://www.maulee.cl/medio-ambiente-invita-a-participar-en-consulta-%20publica-por-futuro-plan-de-descontaminacion-para-valle-central-provincia-de-curico/
http://www.elamaule.cl/
http://www.elamaule.cl/
http://redmaule.com/
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http://portal.mma.gob
.c l/ 

Seremi del Medio 
Ambiente invita a 
participar consulta 
pública por futuro 
Plan de 
Descontaminación 
Valle Central Provincia 
de Curicó 

15/03/2017 http://portal.mma.gob.cl/seremi-del-medio-
ambiente-invita-a-participar- consulta-publica-por-
futuro-plan-de-descontaminacion-valle-central- 
provincia-de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://la7.cl Reuniones 
informativas por Plan 
de Descontaminación 
Atmosférica se 
efectuaron en Molina, 
Romeral, Teno y 
Curicó 

15/03/2017 http://la7.cl/2017/03/15/reuniones-informativas-por-
plan-de- descontaminacion-atmosferica-se-
efectuaron-en-molina-romeral-teno-y- curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.curiconoti
ci as.cl 

Reuniones 
informativas por Plan 
de Descontaminación 
Atmosférica se 
efectuaron en Molina, 
Romeral, Teno y 
Curicó 

16/03/2017 http://www.curiconoticias.cl/2017/03/16/reuniones-
informativas-por- plan-de-descontaminacion-
atmosferica-se-efectuaron-en-molina- romeral-teno-y-
curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

2019

http://la7.cl/
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http://redmaule.com Diversas reuniones 
informativas se han 
desarrollado por el 
Plan de 
Descontaminación 
Atmosférica 

16/03/2017 http://redmaule.com/diversas-reuniones-
informativas-se-han- desarrollado-por-el-plan-de-
descontaminacion- 
atmosferica_148961274638gRG.html 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.atentos.cl Reuniones 
informativas por Plan 
de Descontaminación 
se están efectuando 
en Molina, Romeral, 
Teno y Curicó 

16/03/2017 http://www.atentos.cl/2017/03/16/reuniones-
informativas-plan- descontaminacion-se-estan-
efectuando-molina-romeral-teno-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.diariodela
c onstruccion.cl 

Plan de 
descontaminación 
Valle Central Provincia 
de Curicó, invita a 
participar de consulta 
pública 

17/03/2017 http://www.diariodelaconstruccion.cl/plan-de-
descontaminacion-valle- central-provincia-de-curico-
invita-a-participar-de-consulta-publica/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

Diario El Lector Reuniones 
informativas por Plan 
de Descontaminación 
Atmosférica se 
efectuaron en Molina, 
Romeral, Teno y 
Curicó 

19/03/2017 https://issuu.com/diarioellector/docs/damingo_19_d
e_marzo_2017 

Comunicaciones MMA 
Maule 

2020

http://redmaule.com/
http://www.atentos.cl/
https://issuu.com/diarioellector/docs/damingo_19_de_marzo_2017
https://issuu.com/diarioellector/docs/damingo_19_de_marzo_2017
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http://tvmaulinos.com Reuniones 
informativas por Plan 
de Descontaminación 
Atmosférica se 
efectuaron en Molina, 
Romeral, Teno y 
Curicó 

20/03/2017 http://tvmaulinos.com/reuniones-informativas-por-
plan-de- descontaminacion-atmosferica-se-
efectuaron-en-molina-romeral-teno-y-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://portal.mma.gob
.c l/ 

Continúan reuniones 
informativas por Plan 
de Descontaminación 
Atmosférica en la 
Provincia de Curicó 

21/03/2017 http://portal.mma.gob.cl/continuan-reuniones-
informativas-por-plan-de- descontaminacion-
atmosferica-en-la-provincia-de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://portal.mma.gob
.c l/ 

Quedan 20 días para 
incorporar opiniones 
al Plan de 
Descontaminación 
Valle Central de la 
Provincia de Curicó 

29/03/2017 http://portal.mma.gob.cl/quedan-20-dias-para-
incorporar-opiniones-al- plan-de-descontaminacion-
valle-central-de-la-provincia-de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://tvmaulinos.com Quedan 20 días para 
incorporar opiniones 
al Plan de 
Descontaminación 
Valle Central de la 
Provincia de Curicó 

29/03/2017 http://tvmaulinos.com/quedan-20-dias-para-
incorporar-opiniones-al- plan-de-descontaminacion-
valle-central-de-la-provincia-de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

2021

http://tvmaulinos.com/
http://tvmaulinos.com/reuniones-informativas-por-plan-de-%20descontaminacion-atmosferica-se-efectuaron-en-molina-romeral-teno-y-curico/
http://tvmaulinos.com/reuniones-informativas-por-plan-de-%20descontaminacion-atmosferica-se-efectuaron-en-molina-romeral-teno-y-curico/
http://tvmaulinos.com/reuniones-informativas-por-plan-de-%20descontaminacion-atmosferica-se-efectuaron-en-molina-romeral-teno-y-curico/
http://tvmaulinos.com/
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http://www.atentos.cl Quedan 20 días para 
incorporar opiniones 
al Plan de 
Descontaminación 
Valle Central Provincia 
de Curicó 

29/03/2017 http://www.atentos.cl/2017/03/29/quedan-20-dias-
incorporar-opiniones-al-plan-descontaminacion-valle-
central-provincia- curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.codexver
de.cl/ 

Quedan 20 días para 
incorporar opiniones 
al Plan de 
Descontaminación 
Valle Central de la 
Provincia de Curicó 

30/03/2017 http://www.codexverde.cl/quedan-20-dias-para-
incorporar-opiniones-al- plan-de-descontaminacion-
valle-central-de-la-provincia-de-curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.induambi
en te.com 

PDA de Curicó en fase 
final de participación 
ciudadana 

30/03/2017 http://www.induambiente.com/pda-de-curico-en-
fase-final-de- participacion-ciudadana 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://redmaule.com Quedan 20 días para 
incorporar opiniones 
al Plan de 
Descontaminación 
Valle Central de Curicó 

30/03/2017 http://redmaule.com/quedan-20-dias-para-
incorporar-opiniones- al-plan-de-descontaminacion-
valle-central-de-curico_1490810276cva4C.html 

Comunicaciones MMA 
Maule 

2022

http://www.atentos.cl/
http://www.atentos.cl/2017/03/29/quedan-20-dias-incorporar-opiniones-al-plan-descontaminacion-valle-central-provincia-%20curico/
http://www.atentos.cl/2017/03/29/quedan-20-dias-incorporar-opiniones-al-plan-descontaminacion-valle-central-provincia-%20curico/
http://www.atentos.cl/2017/03/29/quedan-20-dias-incorporar-opiniones-al-plan-descontaminacion-valle-central-provincia-%20curico/
http://www.codexverde.cl/
http://www.codexverde.cl/
http://redmaule.com/
http://redmaule.com/quedan-20-dias-para-incorporar-opiniones-%20al-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-curico_1490810276cva4C.html
http://redmaule.com/quedan-20-dias-para-incorporar-opiniones-%20al-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-curico_1490810276cva4C.html
http://redmaule.com/quedan-20-dias-para-incorporar-opiniones-%20al-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-curico_1490810276cva4C.html
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http://cronicanoticias.
cl 

Finaliza proceso de 
consulta ciudadana 
por Plan de 
Descontaminación 
Valle Central de la 
Provincia de Curicó 

18/04/2017 http://cronicanoticias.cl/finaliza-proceso-de-consulta-
ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-
central-de-la-provincia-de- curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.diariodela
c onstruccion.cl 

Finaliza consulta 
ciudadana ante la 
descontaminación del 
Valle Central de la 
Provincia de Curicó 

18/04/2017 http://www.diariodelaconstruccion.cl/finaliza-
consulta-ciudadana-ante-la-descontaminacion-del-
valle-central-de-la-provincia-de- curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.curicosinc
e nsura.com/ 

Finalizó consulta 
ciudadana para 
descontaminar la 
provincia 

18/04/2017 http://www.curicosincensura.com/2017/04/finalizo-
consulta- ciudadana-para.html 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://portal.mma.gob
.c l/ 

Finaliza proceso de 
consulta ciudadana 
por Plan de 
Descontaminación 
Valle Central de la 
Provincia de Curicó 

20/04/2017 http://portal.mma.gob.cl/finaliza-proceso-de-
consulta-ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-
valle-central-de-la-provincia-de- curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

http://www.induambi
en te.com 

Finalizó proceso de 
participación 
ciudadana por PDA de 
Curicó 

20/04/2017 http://www.induambiente.com/finalizo-proceso-de-
participacion-ciudadana-por-pda-de-curico 

Comunicaciones MMA 
Maule 

2023

http://cronicanoticias.cl/
http://cronicanoticias.cl/
http://cronicanoticias.cl/finaliza-proceso-de-consulta-ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://cronicanoticias.cl/finaliza-proceso-de-consulta-ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://cronicanoticias.cl/finaliza-proceso-de-consulta-ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://www.diariodelaconstruccion.cl/finaliza-consulta-ciudadana-ante-la-descontaminacion-del-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://www.diariodelaconstruccion.cl/finaliza-consulta-ciudadana-ante-la-descontaminacion-del-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://www.diariodelaconstruccion.cl/finaliza-consulta-ciudadana-ante-la-descontaminacion-del-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://portal.mma.gob.cl/finaliza-proceso-de-consulta-ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://portal.mma.gob.cl/finaliza-proceso-de-consulta-ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://portal.mma.gob.cl/finaliza-proceso-de-consulta-ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://www.induambiente.com/finalizo-proceso-de-participacion-ciudadana-por-pda-de-curico
http://www.induambiente.com/finalizo-proceso-de-participacion-ciudadana-por-pda-de-curico
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http://tvmaulinos.com Finalizó proceso de 
consulta ciudadana 
por Plan de 
Descontaminación 
Valle Central de la 
Provincia de Curicó 

24/04/2017 http://tvmaulinos.com/finalizo-proceso-de-consulta-
ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-
central-de-la-provincia-de- curico/ 

Comunicaciones MMA 
Maule 

Observaciones: La difusión en medios de prensa escrita, se realizó para informar sobre el proceso de participación ciudadana por Plan de 
Descontaminación Atmosférica (PDA) para el Valle Central de la Provincia de Curicó, donde se efectuó reuniones en las seis comunas y se difundió 
los mecanismos de participación. 
Se presenta tabla resumen de las diversas publicaciones y apariciones en prensa escrita y medios informativos online a nivel regional, 
principalmente en la Provincias de Curicó y Talca. 
 
 

2024

http://tvmaulinos.com/
http://tvmaulinos.com/finalizo-proceso-de-consulta-ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://tvmaulinos.com/finalizo-proceso-de-consulta-ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
http://tvmaulinos.com/finalizo-proceso-de-consulta-ciudadana-por-plan-de-descontaminacion-valle-central-de-la-provincia-de-%20curico/
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8.- ANEXOS Y MEDIOS DE VERIFICACIÓN   
 
A: Plataforma, enlaces: http://consultasciudadanas.mma.gob.cl 
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http://consultasciudadanas.mma.gob.cl/
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B: Cartas de Invitación  
 
 
 

 

2026
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C: Comunicados de Prensa 
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2030
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2031
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D: Oficios de Ministro en que solicita opinión del Consejo Consultivo Nacional y Consejo 
Consultivo Regional sobre el anteproyecto del Plan de Descontaminación Atmosférica para el 
Valle Central de la Provincia de Curicó.  
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2034



 
 

33 
 
 

E. Gestión de Prensa y Redes Sociales 
- Prensa Escrita 

 
Diario La Prensa de Curicó. 
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2036
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Diario Regional El Centro 
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Diario El Heraldo 
 
 

 
 
 
 

Diario El Lector de Linares 
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- TV 
 
 

 
 
 
 
 
 

- REDES SOCIALES 
Publicaciones Facebook y Twitter: 

Facebook: se realizaron publicaciones a través del Fan Page institucional de la SEREMI del 
Medio Ambiente del  Maule, link https://www.facebook.com/seremimedioambientemaule y el 
que cuenta con 2.166 seguidores. Por medio de esta red social se replicó los reportes de 
prensa del proceso de Participación Ciudadana por el fututo Plan de Descontaminación 
Atmosférica (PDA) para el Valle Central de la Provincia de Curicó y se subió fotografías de las 
reuniones realizadas por la SEREMI del Medio Ambiente de la Región del Maule en las seis 
comunas. 
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https://www.facebook.com/seremimedioambientemaule
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Fan Page Facebook SEREMI del Medio del Medio Ambiente del Maule 
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Twitter: en nuestro Twitter oficial http://www.twitter.com/seremima07 que cuenta con 3.836  
seguidores, se   twitteó durante las reuniones efectuadas por proceso de PAC por PDA para el 
Valle Central de la Provincia de Curicó. Se invitó a la ciudadanía a ser parte del proceso y se subió 
fotografías de los encuentros con la comunidad. 

Twitter SEREMI del Medio del Medio Ambiente del Maule 
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- Página web SEREMI del Medio Ambiente del Maule 

 

 

 

A continuación se detalla las publicaciones de difusión hechas vía esta plataforma: 

• 15 de marzo Seremi del Medio Ambiente invita a participar consulta pública por futuro Plan de 
Descontaminación Valle Central Provincia de Curicó. Hasta 18 de abril, estará abierto el plazo del 
proceso de consulta pública del Anteproyecto del Plan de Descontaminación Atmosférica (PDA) 
del Valle Central de la Provincia de Curicó, para  participar e incorporar sus opiniones u 
observaciones en el proceso. 

• 21 de marzo Continúan reuniones informativas por Plan de Descontaminación Atmosférica en la 
Provincia de Curicó. A la fecha se han desarrollado seis encuentros en las comunas de Molina, 
Romeral, Teno y Curicó, por el proceso de Participación Ciudadana (PAC) del Anteproyecto del 

2049
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Plan de Descontaminación Atmosférica (PDA) del Valle Central de la Provincia de Curicó. La 
consulta ciudadana estará abierta hasta 18 de abril  y tiene como objetivo incorporar opiniones 
u observaciones en la elaboración de este importante instrumento de gestión pública de 
competencia del Ministerio del Medio Ambiente (MMA). En dichos encuentros con la 
comunidad, se han dado a conocer las diferentes medidas del Anteproyecto de PDA, referentes 
a la regularización del uso y […] 

• 29 de marzo Quedan 20 días para incorporar opiniones al Plan de Descontaminación Valle 
Central de la Provincia de Curicó. Hasta 18 de abril, se extenderá el plazo por el proceso de 
Participación Ciudadana (PAC) del Anteproyecto del Plan de Descontaminación Atmosférica 
(PDA) del Valle Central de la Provincia de Curicó, el que tiene como objetivo recoger 
observaciones y sugerencias de la comunidad para perfeccionar éste instrumentos de gestión 
para mejorar la calidad del aire. 

• 31 de marzo Autoridades llaman a respetar medidas del Plan de Descontaminación para 
recuperar la calidad del aire. Con la implementación del Plan de Descontaminación Atmosférica 
en las comunas de Talca y Maule y una ciudadanía cada vez más concientizada, se espera 
continuar disminuyendo las horas de episodios críticos de emergencias, preemergencias y 
alertas ambientales, durante los meses de otoño e invierno. 

• 20 de abril Finaliza proceso de consulta ciudadana por Plan de Descontaminación Valle Central 
de la Provincia de Curicó. La Seremi del Medio Ambiente de la Región del Maule, efectúo 23 
reuniones en total, en las comunas de Curicó, Molina, Romeral, Teno,  Rauco y Sagrada Familia, 
donde se informó a la comunidad sobre las medidas que incorporará el futuro Plan de 
Descontaminación Atmosférica (PDA) para el Valle Central de la Provincia de Curicó, y  el cual 
deberá entrar en vigencia durante el segundo semestre del año 2017.    
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F: Merchandising La Seremi de la Región elaboró 1435 dípticos, tamaño carta de papel couche de 
140 gr, impreso por ambas caras.
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• Croqueras: se recibieron 180 de nivel central, croqueras que fueron repartidas a los 
asistentes de los talleres del PDA del valle central de Curicó.  
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G: Extracto sesión Consejo Consultivo Regional 
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H: Opinión Consejo Consultivo del Ministerio del Medio Ambiente Región del Maule,  en relación 
a PDA  
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I: Presentaciones en formato PPT realizados en talleres/reuniones de difusión 

• PPT Participación Ciudadana en Planes de Descontaminación Ambiental 
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• PPT Anteproyecto de PDA del Valle Central de la Provincia de Curicó 
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J: Fotos actividades realizadas en Consulta Pública 
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K: Registro de asistencia de actividades realizadas. 
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L: Consolidado de observaciones realizadas por personas naturales y jurídicas. 

Nº Usuario Tipo 
Usuario Observación 

1 María Fabiola 
Catalán 
Catalán 

PN Me gustaría saber por qué no hay un proyecto de aire acondicionado, ya que es el que menos contamina. Creo 
que sería una buena solución. A mí en lo personal me serviría mucho y estoy segura que a mis vecinos por el 
alto nivel del contaminación en la villa ayudaría mucho, ya que está comprobado que las estufas contaminan 
demasiado. 

2 Yesenia 
Ivonne 
Palacios Leiva 

PN Me gustaría más fiscalización cuando hay emergencia ambiental, yo nunca he visto fiscalizar en preemergencia. 

3 María 
Eugenia 
Catrileo 
Gonzalez 

PN Me gustaría que hubiera más fiscalización por que avisan y todo queda en nada. 

4 María Patricia 
Ramos Díaz 

PN Que haya más fiscalización para controlar las emergencias y preemergencias. 

5 Nancy de las 
Nieves 
Gutierrez 
Retamal 

PN Solicito tomar en consideración posible instalación aire acondicionado, porque es uno de los que no contamina. 

6 Leonila del 
Carmen 

Marchant 

PN SERNAC a tener función fiscalizadora con respecto a la leña que compramos que no cumplan con los requisitos. 
Habrá fiscalizadores que regulen que estas normas se cumplan. 
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Jara 

7 Denis Lecaros PN Si no cumplen normas, sancionar duramente.  

8 Denis Lecaros PN Más personal técnico en terreno en horas punta.  

9 Denis Lecaros PN A panaderías ya que no están medidas en el plan y contaminan irresponsablemente. 

10 Denis Lecaros PN Hacer fiscalizaciones enserio a todos los que hacen quemas para limpieza de terrenos.  

11 Denis Lecaros PN Proponer otras formas inocuas para reducir  desechos agrícolas que no sean perjudiciales para el ambiente. 

12 Denis Lecaros PN Extender a vehículos bencineros, y Calendarizar restricción a todos los vehículos, incluidos los con sello verde, 
catalíticos. Hacer efectivas las multas a los que sean sorprendidos infringiendo norma 

13 Denis Lecaros PN Subsidiar a todas las personas que quieran tener una estufa amigable con el medio ambiente, no solo apoyar a 
los recambios.  

14 Denis Lecaros PN  Prohibir quemas todo el año, hay otras formas de reducir y  sancionar gravemente la quema de neumáticos en 
las huertas y viñas. 

15 Universidad 
Católica del 
Maule 

PJ Material particulado: Se considera dentro del material particulado las partículas de polen? Esto porque la gran 
mayoría de la flora urbana de Curicó está compuesta por Aromos, pino, olivo de bohemia entre otros. 

16 Universidad 
Católica del 
Maule 

PJ Diagnóstico de árboles urbanos: ¿Quién realizará el diagnóstico? ¿Se considera o contempla introducir especies 
nativas, ya que la mayoría de los árboles que existen en Curicó son caducifolios es decir están inactivos en abril 
y mayo. 
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17 Universidad 
Católica del 
Maule 

PJ Ciclovías: ¿Cómo se estimulará su uso? Continuidad, ojala que sea una ruta continua que cruce todo Curicó. 

18 Isabel 
Alejandra 
Aguirre 
Hernriquez 

PN Mayor fiscalización al transporte público (micros). Aumentar fiscalización competente en esta área. 

19 Isabel 
Alejandra 
Aguirre 
Hernriquez 

PN Aumentar personal (fiscalizador) para calefacción en el hogar (chimeneas) 

20 Isabel 
Alejandra 
Aguirre 
Hernriquez 

PN Regular la fiscalización de la contaminación de panaderías artesanales en diferentes partes de la ciudad de 
Curicó. 

21 Edmundo 
Diaz Ojeda 

PN Con respecto a la fiscalización es insuficiente tanto para fiscalizar a los proveedores de leña sobre la 
certificación situación que no se le hace un seguimiento ya que cuando se les acaba la leña seca venden leña 
con humedad superior a la permitida como también los hogares que usa leña húmeda y con muy poca 
fiscalización. 

22 Jorge René 
Gaete Araos 

PN Se hace necesario "controlar" en los estamentos de producción donde se ocupa leña y que emitan por 
chimeneas la salida de humos contaminantes que usen filtros debidamente informados de uso. 
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23 Jorge René 
Gaete Araos 

PN A objeto de contaminación por barrido de calles urbanas, se lave los lugares ya barridos y llenar en bolsas lo 
barrido. 

24 Jorge René 
Gaete Araos 

PN "Controlar" permanentemente la emisión de humos y olores urbanos y debidamente informados a la autoridad. 

25 Claudia 
Veloso 

PN Mejorar la metodología educativa de una manera más didáctica y lúdica para llegar de mejor manera a los 
usuarios con menos capital cultural. 

26 Claudio 
Fernando 
Ruiz Rojas 

PN Prohibir a las empresas que trabajen con bins que regalen o vendan bins en desuso a las panaderías o a 
personas para los hornos y calefacción. 

27 Claudio 
Fernando 
Ruiz Rojas 

PN Restricción para vehículos antiguos que emitan contaminación. 

28 Claudio 
Fernando 
Ruiz Rojas 

PN Prohibir la fabricación y quema de ladrillos en hornos con material contaminante. 

29 Claudio 
Fernando 
Ruiz Rojas 

PN Para descontaminar se propone poder aumentar la reforestación en zonas urbanas, vía pública, paseo público 
en general. 

30 Claudio 
Fernando 

PN Aumentar los calefactores que entrega el gobierno para reemplazo de las estufas antiguas, ya que la cantidad 
propuesta es muy poca para la cantidad de población. 
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Ruiz Rojas 

31 Claudio 
Fernando 
Ruiz Rojas 

PN Crear un programa especial de fiscalización para que realmente se cumplan las normativas. 

32 Gabriel 
Castillo Jofre 

PN Es una chancadora que se encuentra al final de yungay en Curicó, trabaja las 24 hrs. y el polvo lo tenemos todo 
el año siendo el mayor contaminante de Curicó. 

33 Raul Antonio 
Opazo 
Arriagada 

PN Buena idea de aislación térmica a viviendas, trabajo yo y mi señora y no puedo postular a este proyecto.  

34 Raul Antonio 
Opazo 
Arriagada 

PN El recambio de estufas o calefactores a leña mala idea quien controla la venta de leña seca no hay criterio, creo 
que se podría subvencionar calefacción eléctrica y entregar subsidios a la cuenta de electricidad. 

35 Raul Antonio 
Opazo 
Arriagada 

PN Tengo que apagar mi calefactor o no encenderlo por estar con restricción y la panadería del lado de mi casa tira 
humo por un cañón de 15 pulgadas falta control. 

36 Rosa A. 
Castro Jara 

PN Opino que las medidas de restricción que han sido aplicadas en tiempo de contaminación no son las adecuadas, 
ya que un sector puede acatar las normas, pero el que no está con restricción queman hasta neumáticos.  

37 Rosa A. 
Castro Jara 

PN Igualmente el tema de las panaderías que no entran o no están normadas como el resto de las industrias. 

38 Rosa A. PN Sobre los subsidios de aislamiento térmico, también debiese cambiarse el sistema de ingreso a este programa 
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Castro Jara ya que el sector no puede postular porque nuestro porcentaje de registro social no nos favorece. 

39 Rosa A. 
Castro Jara 

PN Fiscalización de restricción ambiental, y cobro de multa que corresponda, ya que no se cumple con lo requerido 
en varias oportunidades. 

40 Javier Antonio 
Muñoz 
Riquelme 

PN Uso de leña en Panaderías: el grado de contaminación permanente que estas generan hace necesario medidas 
especiales para reconvertir. 

41 Javier Antonio 
Muñoz 
Riquelme 

PN Recambio de calefactores: debe haber una focalización especial para el recambio de cocinas a leña, dejar a una 
familia sin sistema de preparación de alimentos es más complejo. 

42 Javier Antonio 
Muñoz 
Riquelme 

PN Casos de Alerta, Preemergencia y Emergencia: la fiscalización debe ser en base a "humos visibles", no al uso de 
un sistema particular, que pasa con los que usan leña certificada, o que han invertido en un calefactor 
certificado. 

43 Javier Antonio 
Muñoz 
Riquelme 

PN N° de Recambio de calefactores: el n° de equipos para hacer recambio es insuficiente y además se debe 
focalizar para intervenir familias que por su cuenta no podrían hacerlo (vulnerables). Lo mismo que el plazo de 
aplicación, es muy extenso. 

44 Javier Antonio 
Muñoz 
Riquelme 

PN Debe haber un convenio de programación con el GORE-CORE para financiamiento regional que asegure 
implementación de medidas, de esta forma aumentar el n° de recambio de calefactores y aumenta el n° de 
subsidios de mejoramiento térmico para la zona. 

45 Junta de 
Adelanto 

PJ Sirena Bomberos (muy altos decibeles) 
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TorreLaVega 

46 Junta de 
Adelanto 
TorreLaVega 

PJ Sector sur cerro Condel descuidado; sucio; sin malla 

47 Junta de 
Adelanto 
TorreLaVega 

PJ Cerro Condel; mucho libertinaje nocturno,  gritos en madrugada, alcohol - drogas - sexo. 

48 Junta de 
Adelanto 
TorreLaVega 

PJ Muy poco control en invierno de la utilización de estufas a leña. 

49 Junta de 
Adelanto 
TorreLaVega 

PJ Poda de árboles sobre tendido eléctrico; debiera hacerse como en otras ciudades sin dañar la altura del árbol; 
podando sola por donde pasan los cables. 

50 Junta de 
Adelanto 
TorreLaVega 

PJ Ocasionalmente; malos olores proveniente de las empresas de las carretera 5 sur. 

51 Junta de 
Adelanto 
TorreLaVega 

PJ Sacar movilización colectiva del sector centro. 

52 Jorge Cañete PN El municipio debiera crear una oficina de fiscalización para que los funcionarios cumplan dos funciones: 1) 
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Canales Charlas educativas a las asambleas de las juntas de vecinos. 2) Contratar dos o tres fiscalizadores por oficina. 

53 Jorge Cañete 
Canales 

PN Hacer proyecto para capacitaciones por ejemplo $1.000.000 para 40 capacitaciones y contratar a profesores 
jubilados. 

54 Jorge Cañete 
Canales 

PN Apoyar a las juntas de vecinos para la instalación de puntos de reciclaje. El apoyo es entregar recursos para la 
construcción de los receptáculos. 

55 Carmen 
Gloria 
Mellado 

PN Las quemas de plásticos y desechos químicos son quemadas por las distintas personas, es por eso que se 
necesita un fiscalizador o un ente fiscalizador. 

56 Claudio 
Teodoro 
Ramírez 
Garrido 

PN Focalizar foros ciudadanos en sectores poblados de la comuna. 

57 Rosa de las 
Nieves Aguilar 
Fuentes 

PN ¿Por qué no se instala directamente en la ciudad de Molina una estación de monitoreo si generalmente son las 
fábricas que funcionan día y noche las que emiten más contaminación que los hogares que encienden su 
calefacción tarde noche cuando se regresa del trabajo? 

58 Alejandra 
Pavel Sanchez 

PN Yo vivo cerca del potrero, psje.3, este está ubicado al final del pasaje por lo que generalmente se realizan 
fogatas, quemas de pastizales y mucha contaminación, hace muy poco se queman algunas casas bueno casi. 

59 Carolina del 
Carmen 
Oyarce Arces 

PN Porque no se viene a ver la planta de alimento de perros que hay en calle Quecheregua ya que expele mal olor. 
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60 María 
Angélica Soto 
Salas 

PN Molesta el humo de camiones que estacionan en la calle.   

61 María 
Angélica Soto 
Salas 

PN Fábrica de alimento de perros. 

62 María 
Angélica Soto 
Salas 

PN Humo de las estufas a leña 

63 Marianela 
Ávila Saldias 

PN Yo vivo colindante al sitio eriazo, ubicado a finales del pasaje 3, donde por lo general se realizan fogatas, 
quemas de pastizales y mucha contaminación. Hace muy poco se produjo un incendio peligrando las casas. 

64 Carmina Lara 
Troncoso 

PN El olor de la industria de la fábrica de comida de perros es irrespirable, la ropa tendida queda de mal olor. 

65 Maria 
Mercesdes 
Calquin 
Venegas 

PN El olor cuando queman leña es muy fuerte y a veces en la noche no se ve a metros. 

66 Jessica de las 
Mercedes 
Vergara 
Poblete 

PN Corta de árboles en potreros y leña verde queman los vecinos todos los días a veces es irrespirable echan hasta 
ropa en las estufas. 
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67 Verónica 
Rioseco 
Martínez 

PN Mayor fiscalización en panaderías por el uso de calderas. 

68 Verónica 
Rioseco 
Martínez 

PN Restricción vehicular que ha ido aumentando año a año. 

69 Verónica 
Rioseco 
Martínez 

PN Instalación de contenedores de residuos en el centro de la ciudad con mayor capacidad y fiscalizar el uso 
correcto de ellos. 

70 Verónica 
Rioseco 
Martínez 

PN Más contenedores de material reciclable. 

71 Unión 
Comunal de 
Juntas de 
Vecinos de 
Teno 

PJ Esta PDA debería integrar a otras reparticiones (Salud, MOP, Minvu) y más profundamente a las comunidades 
locales pues a las PAC (Teno) solo concurren quienes reciben aviso previo adecuado. 

72 Unión 
Comunal de 
Juntas de 
Vecinos de 
Teno 

PJ No se observa una política local de control del medio ambiente de parte de la autoridad edilicia ya que las 
únicas sanciones a entes contaminantes en 20 años han sido generadas por la propia comunidad organizada. 
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73 Unión 
Comunal de 
Juntas de 
Vecinos de 
Teno 

PJ La PDA debería considerar controladores dentro de la comunidad víctima de la contaminación, pues es la 
directamente afectada, mediante sus líderes capacitados y con acceso a las plantas de medición calidad aire en 
uso. 

74 Juan López 
Fuentes 

PN Contaminación de polvo: carga de tarros conteiner y ruido polifónico del tren y grúa que cargan los tarros "toda 
la avenida". 

75 Juan López 
Fuentes 

PN Contaminación de las aguas de Agrozzi de noche entre 02:00 y 04:00 hrs. de la madrugada, sin tratar. 

76 Juan López 
Fuentes 

PN Botadero de Basura olores y contaminantes: eco contaminación gaviotas al rio Teno y de vuelta, con sus 
regalitos de deposiciones. Hablamos de 200 a 500 gaviotas que cruzan Teno. 

77 Ana Ojeda 
Soto 

PN Sería bueno las empresas NO regalen pallete, estos vienen húmedos y en Teno la mayoría de los trabajadores 
de estas empresas calefaccionan con esto sus hogares. 

78 Ana Ojeda 
Soto 

PN Que las EGIS, SERVIU de énfasis a los proyectos de postulación térmicos para viviendas con folletos, charlas en 
junta de vecinos. 

79 Ana Ojeda 
Soto 

PN Si los municipios no potencian la PDA como llegamos a la comuna? Los alcaldes en algún momento serán parte 
del PDA? 

80 Ana Ojeda 
Soto 

PN Bueno sería que los futuros fiscalizadores sean independiente de los municipios sobre todo en comunas 
pequeñas, para que no haya intereses creados. 

81 Ana Ojeda PN Los recambios de estufas que se haga con un catastro desde las juntas de vecinos unión comunal. Para evitar los 
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Soto favoritismos de alcaldes o se ocupe para promesas electorales. 

82 María Isabel 
Serrano Villar 

PN Buen estado la cocina o chimenea porque no se puede en cualquier lado fuego 

83 María Isabel 
Serrano Villar 

PN Usar leña seca y certificada 

84 María Isabel 
Serrano Villar 

PN En el campo hacer un hoyo para hacer fuego y recoger la basura. 

85 Antonieta 
Ahumada 

PN Buena la iniciativa para descontaminar la comuna, y así se evita las enfermedades, siempre mantener las 
estufas en buen estado. Espero que esto siga y prospere en el tiempo. 

86 Ema del 
Carmen 
Arenas 
Cuevas 

PN Cada vez la contaminación es más grande por la mala información que recibe cada persona o empresa de los 
lugares rurales solo nos enteramos por los niños que estudian y lo otro que las empresas grandes son las más 
que contaminan pero nos dicen que no, pero nosotros debemos cuidar el medio ambiente con los recursos que 
hay en nuestras casas y los niños hay que informarnos porque ellos nos ayudan hacer algo mejor 

87 Anabel 
Fernanda 
Lobos Salinas 

PN En el sector que yo vivo la mayoría de las personas contaminan demasiado por las estufas. Ya que en 
oportunidades la leña no es seca y siempre en épocas de invierno el aire está muy espeso y muy poca 
visibilidad, me gustaría mucho que regularizaran más este tema para así tener una mejor calidad en el aire y los 
niños pasaran menos enfermos. 

88 Juan  Patricio 
Nahuel 
Coñomil 

PN ¿Cómo debemos descontaminar? Bueno no botando basura en el parque, no botar colita de cigarros al pasto 
seco, para evitar hacer un incendio, ya que el fuego es muy destructible y traicionero. 
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81 María Edith 
Díaz Zapata 

PN Para no contaminar el medio ambiente educando desde pequeños a nuestros hijos a cuidar el agua a no tirar la 
basura. 

82 Marta Nataly 
Alcantara 
Silva 

PN Tener leña seca, limpiar el tubo de la chimenea. No quemar basura. 

83 Rosa 
Herminia 
Reyes 
Cornejo 

PN Leña: Usando leña seca, no verde; limpiar la estufa 1 vez por semana; el color del humo debe ser azul no negro 
tóxico. 

84 Rosa 
Herminia 
Reyes 
Cornejo 

PN Participación Ambiental: No desperdiciar el agua, cuidar nuestra flora y fauna, evitar elementos o industrias 
tóxicas que contaminen nuestro medio ambiente. 

85 Juan Elías 
Guerrero 
Muñoz 

PN Se debe hacer fuego correctamente 

86 Beatriz 
Ahumada 
Aliaga 

PN La participación ciudadana ambiental hoy en día es buena porque así las personas aprenden a cuidar los 
ambientes en que se desarrollan en el día a día. 

87 Anabel 
Andrea Díaz 

PN Cuentas públicas: en mi opinión creo que debería ser más de una vez al año ya que es un tema importante y 
hemos visto ya otras ciudades con problemas de contaminación no queremos eso para nuestra comuna. 
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Cortes 

88 Jessica del 
Carmen Bravo 
C. 

PN Sobre el fuego: ver bien que no haya ningún peligro antes de encenderlo. Evitar si hay personas enfermas, 
asmaticas, etc. Fijase muy bien que es lo que voy a quemar que no contaminen con el humo. 

89 Juana del 
Carmen Urzua 
Isamí 

PN Debería realizar en los campos reuniones para enseñar cómo se contamina el ambiente (con basura, 
escombros, aplicación de pesticidas). 

90 Maria Elena 
Vilches 
Allende 

PN Controlar vehículos que emanan gases tóxicos 

91 Maria Elena 
Vilches 
Allende 

PN Controlar en invierno las estufas a leña. 

92 Augusto 
Osvaldo 
Martínez 
Saavedra 

PN En relación al Plan de Descontaminación para nuestra provincia de Curicó, considero que se debe tomar en 
cuenta y exigir lo siguiente: - Antes de que las empresas comiencen la construcción u obra deben tener 
autorizada reparación de caminos y eliminación de contaminación que se produzca durante este periodo, 
producto del polvo provocado por vehículos de alto y medio tonelaje (camiones con mezclas de cemento etc.), 
que provocan graves daños a la salud de niños y adultos mayores. 

93 Ana Rosa 
Farías Gaete 

PN Participación Ambiental Ciudadana: En los niveles de participación desde el área social, específicamente 
psicología creo que podrían aplicarse diferentes técnicas para concientizar a la comunidad para que existiera un 
mayor involucramiento de todos, acudir a la psicología comunitaria. 
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94 Ana Rosa 
Farías Gaete 

PN Leña y Estufa: En este apartado se habla de utilizar madera no procesada y limpia y una estufa con baja emisión, 
pero por parte de los dirigentes medio ambientales debería existir un consejo que en conjunto con la 
municipalidad subsidiara un aporte económico para aquellas personas que usan este tipo de calefacción y cuyo 
ingreso no alcanza para comprar leña de la cual se habla en este documento. 

95 Ana Rosa 
Farías Gaete 

PN Participación Ambiental Ciudadana: finalmente para tener una sociedad más comprometida debería comenzar 
por los más pequeños y su educación en los colegios y en adultos implementar charlas en puestos de trabajo o 
un puerta a puerta creo serían buena opción. 

96 Alejandra 
Bravo Castro 

PN Con respecto a la contaminación por las estufas en el camino la montaña es enorme, Creo que deberían 
fiscalizar más enseñarle más a la gente lo que significa el hecho de contaminar con el humo de las estufas. 

97 Amanda 
Cristina 
Bustamante 
Jofré 

PN Es muy importante utilizar leña seca para hacer fuego ya que así se evitan los gases tóxicos que produce la leña 
húmeda y se evitan enfermedades respiratorias. El color del humo si es negro o amarillo, debe poner atención 
ya que cuando libera más gas toxico. Una estufa limpia gastará menos combustible. 

98 Marcela 
Veronica 
Caceres 
Antunez 

PN Poca educación sobre cuidar el  medio ambiente, hay poca cultura y cada vez menos conciencia. 

99 Thiara Denise 
Contreras 
Contreras 

PN Con un buen mantenimiento y buen cuidado de nuestra flora y fauna. 

100 Thiara Denise 
Contreras 

PN Al realizar fuego utilizar madera y no mezclas o diluir otros productos. 
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Contreras 

101 Thiara Denise 
Contreras 
Contreras 

PN Reciclando 

102 Thiara Denise 
Contreras 
Contreras 

PN No desechar materiales tóxicos en nuestros ríos y lagos. 

103 Carolina 
Andrea 
Acevedo 
Basáez 

PN Creo que tomar las precauciones necesarias para realizar un buen fuego, ya sea en casa o en lugares que tengan 
árboles cerca, se debe apagar muy bien la leña que prendamos, ya que así evitamos un posible incendio, lo que 
tanto puede dañar al medio ambiente. En las casas tomar precauciones en el invierno de comparar leña seca 
para no ensuciar tanto el aire y así tengamos medio de donde respirar por mucho tiempo más. 

104 Mónica 
Rivera Farías 

PN Hola la consulta se relaciona con la resolución 19/12 de enero del 2017. En lo especifico en la tabla 2 del 
inventario de emisiones, no aparecen los incendios forestales, Cual fue el criterio para no incorporarlos? 

105 José Pablo 
Duarte Urbina 

PN Dentro de lo que es calefacción residencial y mejoramiento de la envolvente como se plantea en el 
anteproyecto, es importante analizar qué entiende el habitante del valle de Curicó por temperatura de confort. 
Además, previo a eso revisar la planificación territorial de los hogares para luego poder aplicar medidas en la 
envolvente (3 temas relacionados). Volviendo a la temperatura de confort, esto tiene que ver con el poder 
económico que puede tener una familia y cuánto calor cree que necesita, me refiero a que la familia que "gana" 
más tiende a querer a andar de short y polera en meses de invierno, teniendo como consecuencia una 
contaminación que se puede llegar a triplicar por darse el gusto retrógrado.  Es por esto, que hago hincapié a 
que dentro del proceso de concientización y proposición de medidas se consideren estos puntos que muchas 
veces se pasan por alto. 
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106 Gonzalo 
Giambruno 

PN Un buen día. He realizado comentarios en los artículos que me parece que puedo aportar, pues en los técnicos 
dentro de mí poco saber me parece bien. Me parece que hay temas de gobierno de este plan que serían de 
otras dependencias como el MINVU, a su nivel regional y las direcciones de obras municipales en lo que 
corresponde a temas de autorización de construcciones. ¿Quién regulará a las PSAT?, para que lo hagan, cómo 
se hará la selección de viviendas que requieren mejoramiento térmico y si se requiere más?. 

107 Gonzalo 
Giambruno  

PN Un tema transversal es el de comunicación, pues no solo por medio de una página web me parece suficiente la 
estrategia central de la información, pues no todos los grupos de interés tienen acceso e interés por una. 
Incorporar a otros actores sociales en la misma, quien comercializa leña y derivados, a quienes producen y 
comercializan las estufas y derivadas; no se presentan en este documento. Es mi primer ejercicio de 
participación, lo cual me agradó, espero seguir leyendo los avances. 

108 Gonzalo 
Giambruno  

PN Nuevamente me sugiere el texto " incertidumbre", pues ¿quién certifica las competencias de las personas u 
organizaciones del PSAT? ¿Podría ser que la empresa XXX, se certifique en PSAT, pero las y los trabajadores que 
operan no? Por ejemplo, hoy 16/03/2017, ingreso a : http://www.minvu.cl/opensite_20111121164308.aspx y 
los listados de empresas PSAT para el terremoto no descargan... Sé que es del Minvu, pero creería que debe 
haber algo que las conecte. 

109 Gonzalo 
Giambruno  

PN En el departamento de obras del municipio debiese haber personas capacitadas para evaluar el 
acondicionamiento térmico. ¿Qué entidad les formará y certificará estas competencias, para que la inversión y 
evaluación sea realizada de la mejor forma posible?. Para no caer en " si yo sé de eso", más garantizar de 
entrada que quien evalúa tiene las herramientas de gestión adecuadas. 

110 Gonzalo 
Giambruno  

PN Acá me parece importante de una vez definir los requisitos que deben contar las viviendas que necesiten esto. 
Regulándose por la SEREMI de Vivienda. ¿Acá entonces deberíamos esperar los criterios de la SEREMI para 
esto?, se puede adelantar de una vez y entre los dos ministerios conversarlo, para que las reglas de acción 
queden reguladas de una vez? 
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111 Gonzalo 
Giambruno  

PN Me parece importante incluir en las estrategias y campañas de comunicación no solo a quien va dirigido, si no 
incorporar a quienes comercializan leña, a las empresas productoras y comercializadoras de estufas a leña, para 
que el mensaje no sea solo desde un lado si no sea compartido y con más actores participantes es más válido el 
mensaje. 

112 Gonzalo 
Giambruno  

PN Entiendo que una página web es de acceso libre y universal. ¿Pero los grupos de interés que no cuentan con un 
acceso a internet?, no creo que hacer una app sea solución, si no incorporar otras estrategias comunicacionales 
para que la información sea conocimiento para todas y todos en el valle de Curicó. 

113 Gonzalo 
Giambruno  

PN En este punto, especialmente en comunicaciones, es un tema álgido, pues se requería una estrategia amplia a 
los grupos de interés para que les llegue adecuadamente la información. Creería que se debe comenzar con 
esto antes, de que se inicie el período de frío. Especialmente con las personas que habitan en casas que en los 
próximos meses comprarán estufas a combustión de leña, para que de una vez estén informados de los tipos de 
las mismas hábiles y de los que no lo están. Seguidamente de los posibles subsidios que habría para esto. 

114 Ana Paola 
Ponce Rojas 

PN Considero que es muy importante generar un proyecto urgente de descontaminación, pero FISCALIZANDO los 
humos visibles que se encuentran en el ambiente, y aplicar los procesos que corresponden,  más que prohibir la 
leña; pues está comprobado que quemando leña con características adecuadas los niveles de contaminación 
bajan drásticamente. 

115 Maximiliano 
Alonso 
Molina 
Gallardo 

PN Llama la atención que un PDA de tanto alcance territorial (varias comunas) se base en tan solo una estación de 
monitoreo ubicada en la ciudad de Curicó. Es necesario que el MMA mejore la red existente para evaluar de 
manera efectiva la evolución de la Calidad del Aire en la Provincia de Curicó. 

116 Maximiliano 
Alonso 

PN Las regulaciones propuestas, tales como la prohibición de Estufas y Cocinas a Leña, debiesen sólo aplicar al área 
urbana de la Zona Latente, en especial cuando no se tienen datos reales de la Calidad del Aire de la población 
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Molina 
Gallardo 

Rural ni cómo esta influencia a las principales ciudades (debido a que sólo se cuenta con una estación en el área 
de la zona latente), esta área urbana podría estar delimitada por los Instrumentos de Planificación Territorial 
vigentes y/o lo que establezca el MINVU como límites urbanos. Las regulaciones tal como están planteadas, 
generan un efecto significativo negativo en los Sistemas de Vida y Costumbres de la población rural, quienes 
tienen integrado muy fuertemente el uso de estufas y cocina a leña no sólo para la calefacción sino también 
para la preparación de alimentos y desarrollo de actividades diarias o típicas. En la misma línea, no se observa 
que los programas de subsidios y recambio contemplen el cambio de las cocinas a leña, lo que también debiera 
estar considerado si es que la propuesta de regulación apunta a su prohibición. 

117 Dirección De 
Medio 
Ambiente 
Curico, 
Unidad De 
Medio 
Ambiente 

PN Artículo 50, Letra b, señala que se mantendrá un Plan Comunicacional de Difusión a la comunidad. A la fecha, 
los Municipios vienen trabajando hace más de un año un programa de sensibilización y educación de la 
población, respecto del fomento y buen uso de la leña. De acuerdo a AGIES del Anteproyecto de Plan, para la 
Gestión de Episodios Críticos, nos entregan un mensaje totalmente confuso en el sentido de PROHIBIR EN 
TODAS SUS ETAPAS, EL USO DE CALEFACTOR, EN SUS DIVERSOS HORARIOS, de acuerdo a lo declarado. El 
lenguaje utilizado hasta la fecha, siempre se orientó de acuerdo a la Resolución de la Seremi de Salud, de fecha 
Abril 2016, que indicada PROHIBICIÓN DE HUMOS VISIBLES, la cual arrojó un comportamiento adecuado de la 
población. Favor considerar que todo retroceso en el discurso, es un escenario adverso al logro de los 
resultados que se espera obtener. 

118 Dirección De 
Medio 
Ambiente 
Curico, 
Unidad De 
Medio 
Ambiente 

PN Sería bueno considerar que el Actual anteproyecto elaborado por la Comisión constituida para ello, despacho 
como informe final considerando para la Gestión de Episodios Críticos, medidas preventivas y /o de mitigación, 
la PROHIBICIÓN DE HUMOS VISIBLES, siendo modificado el texto, y pasando de inmediato a Proceso de 
Participación Ciudadana, no regresando las modificaciones respectivas a la misma Comisión que elaboró 
Informe de Anteproyecto final.- 
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119 Dirección De 
Medio 
Ambiente 
Curico, 
Unidad De 
Medio 
Ambiente 

PN Art. 19: que señala que a través de Ministerio de Vivienda se hará entrega de 23.000 subsidios de 
acondicionamiento térmico para el periodo de 10 años, no considera al menos criterios que se considerarán 
para acceder a esta postulación, por cuanto el PDA corresponde a un tema transversal, más allá de una 
condición socioeconómica.- Favor aclarar criterios de entrega. 

120 Dirección De 
Medio 
Ambiente 
Curico, 
Unidad De 
Medio 
Ambiente 

PN Artículo 14: Respecto de la fiscalización, sanción de incumplimiento, no resultará efectiva la medida si no se 
complementa aumentar la dotación de fiscalizadores de la Seremi de Salud, por cuanto la realidad de 4 en la 
provincia, claramente no permite un avance en la conciencia de la población, es más, las experiencias nos 
demuestra que aumenta la desmotivación de las personas cada vez que se desea denunciar y no existe personal 
que acoja el llamado. Actual polígono de Curicó, considera lo que indica su Plan Regulador, difícilmente con la 
inclusión del PDA para el Valle de la Provincia, se podrá trabajar en las mismas condiciones. Favor que quede 
claro aumento de personal para Salud o delegación de facultades en Carabineros o Inspectores Municipales. 

121 Dirección De 
Medio 
Ambiente 
Curico, 
Unidad De 
Medio 
Ambiente 

PN Respecto de la efectividad del Plan y para considerar resultados medibles, se requiere la instalación de nuevas 
estaciones de monitoreo, por cuanto la existente se encuentra en la ciudad de Curicó, lo que hace significativo 
pensar que para la implementación del Plan dentro del Valle de la Provincia de Curicó, las medidas que 
considera el Plan de Gestión de Episodios Críticos, será aplicable de acuerdo a un polígono a determinar por la 
Seremi de Medio Ambiente, quienes requerirán MEDIR la efectividad del mismo, o sea a la Comuna de CURICÓ 
le será aplicable las medidas preventivas o de mitigación que señala en PLAN, es decir, PROHIBICIÓN DE USO DE 
CALEFACTORES.- 

122 Dirección De 
Medio 
Ambiente 

PN Artículo 56: Resulta inapropiado modificaciones desde nivel central para un trabajo arduo realizado por un 
equipo de trabajo, conocedor de la realidad local y del comportamiento de su población, es más, aplicar como 
medidas de mitigación o prevención aquellas que en etapas de ALERTA, PREEMERGENCIA Y EMERGENCIA, van 
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Curico, 
Unidad De 
Medio 
Ambiente 

orientadas a la restricción del uso de calefactores, lo que sepulta todo el trabajo realizado desde hace un año, 
que ha buscado sensibilizar a la población por el fomento y buen uso de la leñan, sumado al trabajo generoso 
que se realizado con los comerciantes y productores de leña, quienes han depositado la confianza en el 
Municipio, en la realización de buenas prácticas por un bien mayor, limpiar el aire de nuestra ciudad. No resulta 
conveniente, después de un gran esfuerzo realizado, con una política de prohibición de humos visibles, aplicar 
una PROHIBICIÓN DE USO DE CALEFACTORES. Favor fundamentar razones que llevaron a modificar el 
Anteproyecto enviado desde nivel regional, y que consideraba prohibición de humos visibles. Favor considerar 
el trabajo ya realizado a la fecha.- 

Artículo transitorio: Sería bueno considerar que el Actual anteproyecto elaborado por la Comisión constituida 
para ello, despacho como informe final considerando para la Gestión de Episodios Críticos, medidas preventivas 
y /o de mitigación, la PROHIBICIÓN DE HUMOS VISIBLES, siendo modificado el texto, y pasando de inmediato a 
Proceso de Participación Ciudadana, no regresando las modificaciones respectivas a la misma Comisión que 
elaboró Informe de Anteproyecto final.- 

123 Tomás 
Vásquez Toro 

PN Instalar Paneles Fotovoltaico en las casas con la finalidad de producir energía eléctrica para la casa y para el 
sistema interconectado. Sugerencia: INSTALAR PANELES FOTOVOLTAICO EN LAS CASAS CON LA FINALIDAD DE 
OBTENER ENERGÍA ELECTRICA PARA LA CASA Y PARA EL SERVICIO INTERCONECTADO CENTRAL. CON ESTA 
ENERGÍA SE PUEDE CALEFACCIONAR LA VIVIENDA EN FORMA LIMPIA Y MUY BARATA. 

124 INVERSIONES 
Y SERVICIOS 
PLAZA SpA 
CERTIQUALIT
Y SpA 

PJ FISCALIZACIÓN, VERIFICACIÓN DEL CUMPLIMIENTO Y ACTUALIZACIÓN DEL PLAN Para la verificación del 
cumplimiento del Plan, se sugiere incorporar como alternativa a la Superintendencia del Medio Ambiente, u 
organismos sectoriales, la certificación de conformidad ambiental emitida por una Entidad Técnica de 
Certificación Ambiental (ETCA). Esto de conformidad con el Artículo 3 letra f) Ley 20.417, que crea la SMA, y el 
Decreto Supremo 39, de 2013, del Ministerio del Medio Ambiente. De esta forma se abre una alternativa para 
una fiscalización específica del cumplimiento del Plan.- 
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125 Asoc. 
Empresas De 
Gas Natural 

PJ Estas Tablas de Conversión aún no han sido dictadas por el Ministerio de Energía. Cabe hacer presente que el 
documento POLÍTICA DE USO DE LA LEÑA Y SUS DERIVADOS PARA CALEFACCIÓN, dado a conocer por el 
Gobierno de Chile en marzo de 2016, contemplaba dentro de los lineamientos y acciones sugeridos, establecer 
tablas de conversión de formatos de venta de leña. El objetivo es entregar datos oficiales de conversión de 
formatos de venta de leña a unidades de volumen, masa y su equivalente energético, controlando por tipo de 
especie y niveles de humedad. 

126 Asoc. 
Empresas De 
Gas Natural 

PJ Consideramos  que  el  PDA  no  debiera  limitar  al  Ministerio  en  la asignación de fondos a una tecnología en 
particular. Por el contrario, el MMA debiese tener flexibilidad para realizar la mejor y más eficiente asignación 
de los recursos disponibles,   atendido   el   objetivo   de   descontaminación   que   le   impone   este 
instrumento. Lo que se debe limitar, es un excesivo recambio a calefactores de leña 

127 Asoc. 
Empresas De 
Gas Natural 

PJ Art. 38: Nos parece de la máxima importancia que la autoridad pueda implementar esta medida a la brevedad, 
ya que genera incentivos en los agentes para reducir  sus emisiones  de la forma más costo-efectiva. Esta 
Asociación Gremial, en conjunto con  SOFOFA,  está disponibles  para apoyar el adecuado diseño de estos 
sistemas. 

128 Asoc. 
Empresas De 
Gas Natural 

PJ Este anteproyecto de PDA no contiene  normas  específicas  sobre compensación  de emisiones en el sector 
inmobiliario, tal como lo hace el PDA de Los Ángeles. En efecto, el Anteproyecto de este último plan establecía 
en su art. 63 que “dentro de 12 meses de publicado el PDA, la Seremi del Medio Ambiente diseñará un sistema 
de compensación de emisiones para conjuntos habitacionales nuevos que se instalen en la comuna. Este plan 
de compensación de emisiones deberá enfocarse en el recambio de calefactores a leña por sistemas de 
calefacción más eficientes y menos contaminantes”.  Por su parte, el art. 64 del mismo Anteproyecto establecía 
que los nuevos proyectos inmobiliarios que se instalen en el área urbana y que posean una superficie de 
construcción de vivienda individual superior a 100 m2 deberán contar con un sistema de  calefacción  ya  
integrado  a  la  vivienda,  el  que  deberá  utilizar  un  combustible distinto a la leña o bien instalar un sistema 
de calefacción distrital. La razón de exigir el sistema de calefacción desde su origen es el de evitar, lo que es una 
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práctica normal del mercado,  que las  constructoras  sólo dejen el  espacio necesario para que cada cliente 
compre su equipo a leña posteriormente.  Con esta práctica, la inmobiliaria no asume ni la responsabilidad ni 
los costos de su instalación. Si   bien   ambas   nos   parecen   medidas   positivas,   y   que   debieran   ser   
también consideradas en este PDA, estimamos que se debería exigir que todos los conjuntos habitacionales 
nuevos consideren sistemas de calefacción integrados a la vivienda, independiente del tamaño de ésta, que 
operen con energéticos distintos a la leña. Así se evitaría que las inmobiliarias no instalaran equipos, para evitar 
su compensación y otras responsabilidades  dentro de lo señalado en este PDA, y fomentaría desde el diseño 
inicial del proyecto, la solución más eficiente y segura en calefacción. 

129 Dante 
Devlahovich 

PN SEREMI Medio Ambiente: Junto con saludar solicito en nombre de la Asociación Gremial de Empresas 
Productoras y Comercializadoras de Combustibles Sólidos de Madera de la Región del Maule, a la cual 
represento como Presidente, homologar la Gestión de Episodios Críticos de Talca y Maule al PDA del Valle 
Central de la Provincia de Curicó, según documento adjunto. Atte. Dante Devlahovich. 

130 Dante 
Devlahovich 

PN Creemos que se deben aumentar las fiscalizaciones a este tipo de comerciantes y educar a la población en el 
reconocimiento de una leña seca con menos de un 25% de humedad. 

131 Dante 
Devlahovich 

PN Vemos con gran preocupación la implementación de la medida que prohíbe el uso de calefactores y cocinas a 
leña cuando se registren periodos críticos de alerta, preemergencia y emergencia. Solicitamos que esta medida 
sea cambiada por prohibición de generar humos visibles, como ocurre actualmente en el PDA de Talca y Maule. 

132 Ricardo 
Baettig 

PN En el artículo 13  (pag 24) del Anteproyecto dice: "se prohíbe en la zona saturada, lo siguiente: b) quemar en los 
calefactores y cocinas a leña, carbón mineral, maderas impregnadas, residuos y cualquier elemento distintos a 
la leña, briquetas o pellets de madera que cumplan con la NCH 3246". Alcances: 1) Resulta incongruente hacer 
referencia a "....a la leña, briquetas o pellets de madera", si la propia NCH 3246 hace referencia a "biomasa 
leñosa" (esto engloba muchas otras biomasas no sólo la madera) como: biomasa herbácea, residuos de la 
industria procesadora de herbáceas, biomasa de frutos, etc. y sus combinaciones. "(ver NCH3246 págs. 11 y 12). 
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2) Para hacer congruente este párrafo a la NCH 3246 debiese sustituirse el párrafo por: "se prohíbe en la zona 
saturada, lo siguiente: b) quemar en los calefactores y cocinas a leña, carbón mineral, maderas impregnadas, 
residuos y cualquier elemento no contemplado en la NCH 3246".3) Permitir esta ampliación hacia otras 
biomasas es importantísimo, pues en el país se están ejecutando diversos proyectos de I+d+TT (con 
financiamiento público, CORFO, FIC, etc.) referidos a la transformación de biomasa leñosa - no madera en 
biocombustibles sólidos densificados (pellets y briquetas), de acuerdo al espíritu de la NCh 3246 y tal como se 
hace en otros países.4) Se están desarrollando en Chile las respectivas Normas Específicas para el uso de 
biomasa leñosa como pellet y briquetas, es decir, las inquietudes respecto a la composición química de pellets y 
briquetas de origen agrícola estarán resueltas. 5) Esto también es importante porque permitiría rebajar los 
precios de pellets y briquetas al ampliar las fuentes de materias primas y los proveedores que por ahora son 
escasos (industria maderera principalmente).  6) Esto permite ayudar a solventar la problemática de las quemas 
agrícolas de rastrojos, pues con la prohibición de quemas desde el 01 de abril al 31 de agosto, se podrían 
recuperar parte de estos rastrojos para la confección de biocombustibles sólidos densificados. El estado ya 
financia estudios para viabilizar esto. 7) La misma prohibición de quemas de rastrojos pone en un problema 
complicado al agricultor, pues es difícil que siempre se puedan integrar al suelo todos los residuos en la 
temporada, por lo cual, una vía para ayudar a financiar la extracción de parte de estos rastrojos es destinarlos a 
combustibles y eso será beneficioso para el suelo también. 8) En la región del Maule existe una disponibilidad 
de biomasas leñosas- no madera, probablemente cercana a 1 millón de toneladas/año. Este es un potencial 
muy valioso que puede destinarse a biocombustibles. 

133 Luis Gonzalez 
Farias 

PN A SRA. : MARÍA ELIANA VEGA FERNÁNDEZ SEREMI MEDIO AMBIENTE REGIÓN DEL MAULE Junto con saludarla, 
me dirijo a usted con motivo de participar en la Consulta Pública del proceso correspondiente al Plan de 
Descontaminación Ambiental para el Valle de la Provincia de Curicó. Durante el año 2016 y lo que va recorrido 
del 2017, han existido importantes esfuerzos por parte de actores a nivel regional, impulsando la generación de 
una normativa que permita reconocer a la leña como combustible, para la zona centro sur del país. 
Considerando lo anterior, instituciones del Ministerio de Agricultura han realizado esfuerzos que apuntan 
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dentro de su accionar, a la generación de mejoras en la producción de leña para usuarios que contemplen 
dentro de su sistema productivo, la extracción de este producto desde bosques, mediante planes de manejo y 
normativas autorizadas por CONAF. Para ejemplificar lo anterior, INDAP realizó concursos a nivel regional para 
financiar inversiones destinadas directamente a la mejora en la productividad y comercialización de la leña, 
resultando beneficiados productores que por ejemplo, pasaron de generar 50 a 500 metros cúbicos de leña en 
una temporada. Al visualizar el anteproyecto del Plan de Descontaminación Ambiental para el Valle Central de 
la provincia de Curicó, puedo señalar que comparto prácticamente todos sus puntos, existiendo disconformidad 
en una de sus medidas, relacionada al control de emisiones asociadas a calefacción domiciliaria. Se consigna, 
que para la Gestión de Episodios Críticos, ya sea Alerta, Preemergencia o Emergencia, se prohíbe el uso de 
calefactores y cocinas a leña que no sean certificados por el D.S. 39. Considero que dicha medida, se contrapone 
al impulso productivo y social que se ha gestionado en la región, principalmente en lo relacionado a: - En el valle 
Central de la provincia de Curicó, existe aún un número elevado de viviendas que no tienen calefactores 
certificados por el D.S. 39, las cuales se verán imposibilitadas de generar calefacción para sus hogares en días 
con Gestión de Episodios Críticos. Estas viviendas, corresponden principalmente al sector más vulnerable de la 
población. - Existe una correlación inversamente proporcional, entre los días en que existe Gestión de Episodios 
Críticos y la temperatura existente. Dicho de otra forma, los días en que existe Alerta, Emergencia o 
Preemergencia ambiental, comúnmente corresponden a los días más fríos del año. - La correcta utilización de 
leña, asociada con capacitaciones a las personas que poseen artefactos no certificados por el D.S. 39, permitirá 
la no generación de humos visibles, provocando que la contaminación sea mínima, sin negar la opción de 
calefacción a dichas viviendas. - En la región existe constante capacitación a Asesores Técnicos y productores, 
relacionadas a manejo sustentable del bosque, extracción y secado de la leña. Agradeciendo la oportunidad de 
participar, me despido atentamente. 

134 COCEL Región 
del Maule 

PN El COCEL de la Región del Maule manifiesta total desacuerdo con medidas contempladas en el anteproyecto, 
debido a que se trabajó bastante tiempo en mesas locales un proyecto que finalmente fue modificado a nivel 
central desestimando como medida de Gestión de episodios Críticos la "Fiscalización de Humos Visibles", 
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reemplazándola por la prohibición total del uso de calefactores que funcionan con leña, durante los periodos de 
Emergencia Ambiental. Comerciantes y productores de leña certificada, en su mayoría son pequeños 
silvicultores, campesinos y empresarios y es sabido por ellos y por las entidades que están involucradas en este 
tema, que es un combustible barato y eficiente si es usado de buena forma aportando de paso a las economías 
de las familias de estos comerciantes y productores. Prohibir el uso de la leña en periodos críticos no es una 
solución al problema, por el contrario, sólo conseguirá desincentivar a quienes están comprometidos con el uso 
de leña seca, con el recambio de calefactores y a quienes están enfocados en un buen producto. Por todo lo 
anteriormente expuesto, es que la Corporación de Certificación de Leña y COCEL del Maule, se oponen a la 
prohibición del uso de la leña durante episodio críticos de Emergencia Ambiental y se manifiesta a favor de la 
fiscalización de Humos Visibles.  

135 Mesa Forestal 
del Maule 

PN La opinión unánime de los miembros de la Mesa Forestal del Maule es que no se debe prohibir el uso de la seña 
seca cuando se determinen episodios críticos, toda vez que no es este tipo de combustible el contaminante, 
sino que su mal uso, ya sea por contener más de un 25% de humedad o por que los equipos de combustión no 
son los adecuadas o simplemente están mal regulados. En este sentido se puede inferir que independiente del 
tipo de combustible, si la manipulación o los equipos son inadecuados, se emitirán contaminantes a la 
atmósfera. Por lo anterior, nuestra opinión es la de fiscalizar y prohibir la emisión de humos visibles cuando se 
determinen episodios críticos. 

136 Mesa Forestal 
del Maule 

PN De la misma manera, se solicita hacer un esfuerzo para que el recambio de calefactores considere a aquellos 
que usan leña y sus derivados, evitando el recambio por equipos que usan combustibles fósiles como el 
kerosene. Las instituciones que participaron en la reunión a que se ha hecho mención y dieron conformidad a lo 
señalado en la presente carta son: SEREMI de Energía, SEREMI de Economía, SEREMI de Agricultura, CONAF, 
INFOR, CORFO, PYMEMAD, CORMA, UCM, UTALCA, Fundación CRATE, Centro Tecnológico del Álamo, Forestal 
Arauco, Forestal Mininco, Prochile, Colegio de Ingenieros Forestales. 
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137 Colegio de 
Ingenieros 
Forestales 

PN Nuestra organización plantea que cualquier tipo de combustible, si es inadecuadamente empleado y con 
equipos de tecnología obsoleta, puede producir contaminación, incluida aquella que dice relación con el 
material particulado. En este sentido. Planteamos que el uso de leña seca, (menos del 25% de humedad), con 
un equipo de calefacción adecuado, producirá emisiones dentro de la norma chilena. De esta misma manera, 
consideramos que el uso de combustibles fósiles o de otro tipo, usados con malos equipos, producirá una 
contaminación fuera de norma. Por otra parte, la leña es un combustible más barato y es producido por miles 
de campesinos y pequeños empresarios, con fuerte supervisión de organismos competentes como CONAF. Esta 
dimensión social nos parece fundamental ya que el recambio de calefactores que promueve el MMA, solo 
tiende a concentrar aún más riqueza en pocas manos ya que los derivados del petróleo son distribuidos en Chile 
por dos o tres empresas asociadas a grandes grupos económicos. Finalmente, luego de los mega incendios 
forestales del presente año, habrá mucho combustible leña disponible en el mercado que será necesario 
comercializar para contribuir a levantar a un sector fuertemente golpeado. De lo contrario, la política adoptada 
por el MMA contribuirá a aumentar la cesantía. El uso de la leña seca, con tecnología no obsoleta, contribuye a 
una calefacción sana y sustentable desde las variables sociales, ambientales y económicas. Es por eso que el 
Colegio de Ingenieros Forestales, Sede Maule se opone a la prohibición del uso de leña seca en episodios 
críticos y se manifiesta en favor de la fiscalización de humos visibles. 

138 Comité 
Técnico de la 
Leña y sus 
Derivados del 
Maule 

PN Se realiza observación a artículo 56, en GEC se establece la prohibición de calefactores a leña en diferentes 
horarios y para diferentes zonas territoriales, los argumentos de la observación se manifiesta por distintas 
instituciones y se detallan a continuación: - Antecedentes técnicos que avalan la observación de la modificación 
de fiscalización de "Humos Visibles" a prohibición de calefactores a leña en GEC. - La coherencia de las 
diferentes iniciativas desarrolladas por distintas instituciones del estado que promueven la producción 
sustentable de leña con el PDA Valle Central Provincia Curicó. -  La leña tiene impactos sociales y económicos en 
zonas vulnerables afectadas por los incendios forestales, al prohibir el uso de calefactores se genera un efecto 
en la demanda en el mercado de la leña. -  Se promueve la desconcentración de los mercados, la leña es una 
energético trazable y con una producción atomizada que beneficia la economía rural. -  Aumento de oferta de 
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leña seca que se encuentra disponible en los predios afectados por los incendios forestales. 

139 Comité 
Técnico de la 
Leña y sus 
Derivados del 
Maule 

PN Programa de Recambio es altamente orientado a combustibles fósiles y discriminando a la opción de 
calefatores certificados que utilizan leña, además carece de información de costos operacionales de 
combustibles asociados al programa. 

140 Consejo 
Consultivo 
Regional del 
Maule 

PN El consejo acuerda la homologación de las medidas de gestión de episodios críticos (GEC), descritos en el PDA 
Talca y Maule para el PDA  del Valle Central de la Provincia de Curicó. 

141 Consejo 
Consultivo 
Regional del 
Maule 

PN El consejo respalda la política de diversificación de la matriz energética impulsada por el gobierno a través de 
Ministerio de Energía, en particular a través del Programa de Apoyo "Más Leña Seca" y los esfuerzos que desde 
hace 10 años realiza el Sistema Nacional de Certificación de Leña para certificar a productores y comerciantes 
del leña. En Este sentido, se estima que la leña seca usada en equipos de combustión con tecnología adecuada, 
no contamina con material particulado (MP 2,5). En este sentido, el consejo consultivo regional sugiere retirar la 
prohibición de uso de leña en episodios críticos y se solicita incluir la norma de fiscalización de humos visibles. 

142 Consejo 
Consultivo 
Regional del 
Maule 

PN La discusión del PDA incluyó aspectos que van más allá de anteproyecto presentado, como es el caso de la 
emisión de gases efecto invernadero. En este sentido, el presente consejo estima que el recambio, la 
fabricación y transporte de calefactores que usan combustibles fósiles, si bien no emiten material particulado 
fino fuera de la norma, emitirían gases efecto invernadero que contribuye al calentamiento global, cuya 
consecuencia más evidente es el proceso de cambio climático. 

143 Fundación PJ En la Gestión de Episodios Críticos, desde nuestro punto de vista presenta contradicciones en la prohibición de 
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CRATE uso de calefactores y cocinas a leña respecto de otras medidas en actual aplicación, las cuales paso a señalar: 1) 
Por un lado, el Plan de Descontaminación Atmosférica del territorio Talca Maule, vigente el año 2016 estableció 
las siguientes medidas en la Gestión de Episodios Críticos: - Durante periodos de Alerta: No se permitirán humos 
visibles provenientes de viviendas entre las 18:00 y 23:59 horas. -  Durante periodos de Pre-Emergencia: No se 
permitirán humos visibles provenientes de viviendas entre las 18:00 y 06:00 horas. -  Durante periodos de 
Emergencia: No se permitirán humos visibles provenientes de viviendas las 24 horas del día. Esta medida 
contribuyó la emisión de material particulado MP 2,5 en el territorio Talca-Maule durante el periodo otoño-
invierno 2016. El Ministerio del Medio Ambiente a través del díptico "Cómo hacer un buen fuego" promueve a 
través de una guía para el buen uso de la leña una serie de consejos simples para hacer un buen fuego en casa, 
indicando como primer consejo la utilización de leña seca, explicando que: "para evitar emisiones nocivas de 
hollín y otros gases tóxicos, utilice siempre madera seca (menos de 25% de humedad), no procesada y limpia, 
que haya sido cortada en primavera y secada en verano guarde la madera al aire libre cubriendo sólo la parte 
superior y sin contacto directo con el suelo". Como cuarto consejo, indica revisar el color del humo, y señala: "Si 
su fuego está bien hecho, no debería existir ningún tipo de humo". Entre las razones para hacer fuego 
adecuadamente, se señala un segundo punto "Amigable con el Medio Ambiente", que indica: "Hacer fuego 
correctamente ayuda a dar un mejor uso a la estufa. Esto implica que el artefacto necesitará menos 
mantenciones, habrá menores riesgos de incendio y menores producciones de hollín". "Sin embargo, el hollín 
generado por la quema inadecuada de madera puede traer problemas graves para la salud humana y la del 
planeta. La quema adecuada de leña reduce las emisiones de hollín, y por tanto minimiza sus efectos 
negativos". Complementando lo anterior, en otro material de educación ambiental, Titulado "Educación 
Ambiental para el mejoramiento de la calidad del aire", editado por la División de Educación Ambiental y 
Participación Ciudadana del Ministerio del Medio Ambiente en Diciembre de 2016, el cuadernillo ciudadano 
señala como último tema: ¿Cómo podemos contribuir los ciudadanos a mejorar la calidad del aire desde 
nuestras cosas y lugares de trabajao o estudio?. Se indica como primer punto: "Usando leña seca para encender 
cocinas y chimeneas". Lo señalado anteriormente, más otras medidas enfocadas desde el ámbito público a la 
profesionalización, regularización y mejoramiento del rubro de la leña incentivadas por el ministerio de Energía, 
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a través del Programa Más Leña Seca y las complementadas en la Política de Uso de la leña y sus derivados para 
calefacción, impulsada por el Gobierno de Chile más otras medidas abordadas desde organismos privados como 
el Sistema Nacional de Certificación de Leña, es que considero: Se debiera realizar una homologación de la 
Gestión de Episodios Críticos contemplados en el Plan de Descontaminación Atmosférica de Talca-Maule, 
enfocado a la fiscalización de humos visibles y no la prohibición del uso de leña. 

144 Maderas 
Arauco 

PJ Para la declaración de saturación se utilizaron datos de calidad del aire de la "estación Curicó" del año 2014, 
estación que tiene un radio de influencia de 2 km, según indica el "Informe técnico declaración de zona 
saturada por material particulado fino respirable (MP2,5) del Valle Central de Curicó, en conformidad al 
polígono que se indica", de la Seremi de Medio Ambiente Región del Maule. Por otro lado, dicho informe indica 
que el polígono declarado saturado se definió debido a "una pobre remoción de contaminantes, sumado a la 
alta concentración de MP2,5 en el valle central". Sin embargo, no existen mediciones validadas en el valle 
central, salvo  de la estación indicada, con el alcance ya mencionado. Por lo mismo, no parece adecuada la 
imposición de una norma de emisión en comunas donde no se tiene certeza de la calidad del aire y de la 
superación de la norma de calidad. Las medidas de control de emisiones debieran acotarse a las fuentes fijas 
ubicadas en la comuna de Curicó, pues, fuera de ella, la medida carece de justificación y su efectividad no podrá 
ser verificada, dado que no existen antecedentes en el expediente que acrediten la calidad del aire actual en 
otras comunas. 

145 Maderas 
Arauco 

PJ Se sugiere que el PDA incorpore como medida la instalación de nuevas estaciones de calidad del aire, de 
manera de poder acotar y/o redefinir el área declarada saturada, en función de mediciones o de modelaciones 
de la calidad del aire, y no de otros criterios. 

146 Maderas 
Arauco 

PJ El anteproyecto del PDA incluye el manejo de episodios críticos que define medidas específicas en función del 
tipo de episodio (alerta, preemergencia o emergencia). Al respecto, es importante indicar que la medida de 
restringir la operación de las fuentes fijas industriales puede significar un empeoramiento de las condiciones de 
saturación de la zona debido a que existen calderas, que por su condición de operación, tiene curvas de 

2132



 
 

131 
 
 

calentamiento y enfriamiento lo que puede implicar detenciones y partidas que pueden durar varias horas, 
periodo en el cual las emisiones son mayores y no es posible utilizar los equipos de abatimiento de emisiones, 
debido a la necesidad de  proteger los equipos de proceso. Esto es, al momento de implementarse la medida 
propuesta se producirá el sentido de que se generen mayores emisiones de MP (producto de los procesos de 
parada y partida) que si el equipo siguiera operando en régimen normal. 

147 Maderas 
Arauco 

PJ El anteproyecto del PDA no incluye situaciones complejas. Esto es, no hace referencia ni se hace cargo de 
situaciones en las que existan, por ejemplo, dos o más equipos y/o calderas con chimeneas y/o sistemas de 
abatimiento común, o en casos en que calderas y otros equipos de proceso tengan ductos comunes. En dichos 
casos, los sistemas de control de emisiones y/o la verificación de cumplimiento del PDA podría resultar muy 
compleja. 

148 SOFOFA PJ Se hace presente algunos contenidos que generan dudas con respecto al inventario de emisiones considerado. 
Al respecto se hace presente la posibilidad de subestimación del impacto de emisiones provenientes de 
biomasa derivada tanto de incendios forestales como de su quema en hogares para calefacción. Al respecto, y 
más allá de que la declaración de saturación se concentre en la norma diaria de MP2,5; se tiene que los 
incendios forestales, especialmente atendiendo a lo ocurrido en febrero 2017, pueden terminar contribuyendo 
de manera no despreciable a la superación de los valores de la norma. Así, un 1,63% puede reflejar una 
subestimación de importancia que amerita ser corregida para el correcto diseño de las medidas. Si bien las 
medidas se enfocan en el periodo invernal, los criterios oficiales de cumplimiento normativo consideran el año 
completo. 

149 SOFOFA PJ Lo mismo ocurre con el caso de la quema de biomasa. Al respecto, si bien el 61,1% de responsabilidad en las 
emisiones de MP2,5 da cuenta de la mayor responsabilidad, el valor de 24.287 artefactos puede reflejar una 
subestimación relevante, especialmente cuando se revisan los criterios y fuentes de información contenidos en 
el AGIES. Así, se considera necesario revisar las fuentes de información consideradas por ejemplo por SISTAM 
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para esos fines. 

150 SOFOFA PJ Hay algunos aspectos que afectan al sector industrial y que están insuficientemente definidos, por lo que 
necesita ser precisados y evaluados, especialmente si se considera el importante costo que tienen asociadas. Es 
el caso de las medidas asociadas a la gestión de episodios críticos. En particular, en el capítulo VII del 
Anteproyecto se propone un Plan Operacional para la gestión de episodios críticos de contaminación 
atmosférica se indica que este se estructurará a partir varias componentes, entre las cuales indica "Medidas de 
prevención y mitigación durante el periodo de episodios críticos". Sin embargo, no se indica el detalle de las 
restricciones propuestas. Al respecto, venimos en asumir que al menos, dado que corresponde a documentos 
oficiales, lo expuesto en el "Análisis General de Impacto Económico y Social (AGIES) del Plan de 
Descontaminación Atmosférica (PDA) del Valle de Curicó" es lo que correspondería a mayor precisión para los 
fines de gestión de episodios, haciéndose necesario su explicitación en el Documento del Plan. 

151 SOFOFA PJ Necesidad de precisión también se tiene respecto de los límites de emisión de calderas nuevas y existentes 
tanto para MP como SO2 durante los 10 años del PDA. También en este caso se tiene como referencia para 
efectos de la mayor precisión en el texto del anteproyecto, lo indicado en el AGIES  asociado. 

152 SOFOFA PJ En el anteproyecto se reconoce la mayor responsabilidad de la quema de leña, especialmente para calefacción. 
Al mismo tiempo, el documento explicita la posibilidad de subestimación atendidas correcciones por la 
humedad de la leña seca y calefactores con menores emisiones. Al respecto, no se estima que estas medidas 
contribuyan eficazmente a la solución del problema de contaminación atmosférica que se pretende abordar. La 
sustitución de calefactores no aborda adecuadamente los aspectos de certificación tanto de equipos como de la 
biomasa utilizada, lo cual se agrava si se tienen en cuenta los factores de deterioro y las condiciones de 
operación.  Asimismo, la magnitud y alcance de los subsidios expuestos en el Anteproyecto se estiman 
insuficientes para efectos de la magnitud del problema. Al respecto, se considera fundamental fortalecer 
estrategias orientadas a una sustitución energética, de manera que, por ejemplo, el gas y la electricidad puedan 
reemplazar progresivamente el uso de leña 2  cursos de acción podrían contribuir a ello: 1) Fortalecimiento de 
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las estrategias de sustitución: considerando por ejemplo criterios para los subsidios de aislación térmica o 
programas de recambio de manera que favorezcan el uso de gas y electricidad. No se considera costo-eficiente 
la promoción del consumo de kerosene atendido su potencial mayor impacto a nivel intradomiciliario. 

153 SOFOFA PJ Por otro lado, las tablas de conversión de Energía de la leña, consideradas en la "Política de uso de la leña y sus 
derivados para calefacción" del Ministerio de Energía no han sido establecidas. 

154 SOFOFA PJ Finalmente, aun cuando se establece que el 50% de los recambios (artículo 17 del Anteproyecto) 
corresponderán a equipos que utilicen combustibles diferentes a la leña, no se estima pertinente limitar ello al 
50%. Al respecto se considera necesario indicar que se efectuarán recambios por energéticos (no 
necesariamente combustibles) que favorezcan el desplazamiento de emisiones de quema de biomasa, sin 
establecer porcentajes limitantes. 

155 SOFOFA PJ 2) Fortalecimiento del funcionamiento de los sistemas de compensación de emisiones: este instrumento, según 
se describe en el artículo 38, puede erigirse como una opción eficaz de sustitución energética, la que incluso 
puede hacer sinergia con los otros instrumentos descritos en el anteproyecto tales como los subsidios. Sin 
embargo, se estima necesario, al igual que ha ocurrido en otras zonas, establecer la posibilidad de uso de 
equivalencias, especialmente si se trata de compensar emisiones no exclusivamente derivadas de combustión. 
Así, se recomienda, en caso de no disponerse de antecedentes para la definición de tales equivalencias, al 
menos introducir un artículo que permita uno una vez se cuente con tales antecedentes. SOFOFA, junto a otros 
gremios y empresas, se encuentra disponible para contribuir en tal sentido, tal como ha ocurrido en otras 
regiones del país. 

156 SOFOFA PJ 3) Gestión de episodios críticos: En el mismo sentido de "enfocarse" en las mayores causas del problema, la 
gestión de episodios puede contribuir en su diseño al control de emisiones de quema de biomasa. Así, podrían 
considerarse exenciones de paralización a fuentes fijas, en la medida que compensen el equivalente a sus 
emisiones aproximadas en días de episodio, si impulsan por ejemplo programas de sustitución energética en 
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viviendas. Para ello, SOFOFA está disponible para aportar en el desarrollo de estas metodologías. 
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